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Nunca imaginó Homero que hoy, más de 2.700 años después de escribir ‘La Odisea’, segui-
ríamos recurriendo a la imagen mítica del caballo de madera usado por los griegos para 
derrotar a los troyanos cuando nos referimos a la victoria inicial contra algunos tipos de 
cáncer de las células CAR-T, las células inmunitarias extraídas del paciente -los linfocitos 
T- que son reprogramadas e introducidas de nuevo en el paciente para cumplir esta misión. 
Y, precisamente, en España, el médico herenciano José María Moraleda centra ahora su vida 

profesional en la investigación de estas células, como coordinador de la Red Española del Instituto Carlos III 
de Terapias Avanzadas y responsable de su introducción en los hospitales públicos, además de jefe de servicio 
de Hematología del hospital Virgen de Arrixaca de Murcia y catedrático en aquella universidad.

Juan Carlos Chinchilla recorre con él una trayectoria profesional en la que la célula ocupa el centro, como elemento clave en 
la curación de las enfermedades, más allá de las sustancias químicas, un camino que ya arrancó muy joven, con una curva de 
aprendizaje en ascenso constante, de esas que inspira tanto contemplar.

Aunque creció en la casa de su padre, Valerio Moraleda, un médico que realizaba en su consulta de Herencia unas operaciones 
inauditas para la época, muchas veces “a vida o muerte”, como cuenta, no le llegó la vocación hasta más tarde, un momento en 
el que el que el infl ujo paterno se conectó con los sucesivos cruces con médicos extraordinarios, como es el caso del profesor 
Antonio López Borrasca,  el primer catedrático de Hematología del país, en Salamanca, y pionero del trasplante de médula;  el 
reconocido profesor Ciril Rozman, del Hospital Clínico de Barcelona, y otro de sus grandes referentes, el hematólogo estadou-
nidense Edward Donnall Thomas, que revolucionó la especialidad al completar con éxito en 1969 el primer trasplante de médula 
ósea de un donante que no fuera gemelo del enfermo, por lo que recibió el premio Nobel en 1990...Pero todos esos cruces no le 
han apartado nunca de la certeza de que la primera obligación con un paciente es no hacerle daño con el tratamiento que busca 
el fi n de su enfermedad y se muestra convencido de que, en muy breve tiempo, la gran mayoría de los cánceres se podrán curar y 
que los diagnósticos se harán con tan solo una gota de sangre que nos dirá qué nos pasa y qué nos pasará en el futuro. Mientras 
tanto, no deja de dedicar unas dos horas al estudio diarias, sin las que asegura que “le falta algo”.

Y esta semana, la inspiración también nos llega de la mano de Sara García-Alonso, una investigadora oncológica que forma 
parte del equipo de astronautas en la reserva de la Agencia Espacial Europea. Aurora Galisteo habla con ella sobre sus aspira-
ciones y acerca del momento en el que su trayectoria vital se cruzó -siempre los cruces y el azar benévolo sumado al esfuerzo- 
con la AECC en Ciudad Real, donde recibió una beca de 40.000 euros brutos anuales durante cuatro ejercicios, que le permitió 
desarrollar una investigación que busca nuevos fármacos, tras descifrar cómo es la estructura de una proteína clave en cáncer de 
pulmón y sus puntos débiles que ser utilizada para el diseño de nuevos tratamientos.

Como ella misma comparte, lo que ha hecho en la vida no buscaba el objetivo de convertirla en astronauta, pero sí que todo lo 
aprendido ha sumado para que ahora esté a las puertas.

Tanto Moraleda como ella, por cierto, coinciden en destacar la gran cantidad de 
talento investigador que hay en España y en la importancia de que Administra-
ciones y los propios ciudadanos se conciencien de lo esencial que es invertir en 
investigación. Habría muchos más proyectos, señalan, si hubiera más dinero para 
impulsarlos. Dicho queda.

Como cada semana, nuestras páginas traen muchos más asuntos que te invito a 
disfrutar.

Feliz semana de lectura. Conchi Sánchez Hernández

Trayectorias vitales 
que inspiran

La firma de la directora

CARLOS DÍAZ
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Sociedad
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Texto: Juan Carlos Chinchilla
Fotos: Martínez Bueso / Vicente Vicens / La Verdad

Una vida dedicada a 
desentrañar el poder 
curativo de las células

José María Moraleda, hematólogo natural de Herencia, es uno de los principales im-

pulsores de las terapias CAR-T, que consisten en extraer del paciente unas células 

del sistema inmunitario llamadas linfocitos T y reprogramarlas en el laboratorio para 

que identifi quen y eliminen células cancerígenas
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José María Moraleda es una de las fi gu-
ras imprescindibles de la Hematología 
española. Natural de Herencia (1953), 
ha dedicado toda su vida al estudio de 
la sangre y sus investigaciones han sido 
esenciales para el desarrollo del tras-
plante de médula ósea en España y para 
abrir las primeras puertas de un futuro 

que comienza a ser presente: explotar el potencial 
curativo de las células. Ahora, como coordinador 
de la Red Española del Instituto Carlos III de Te-
rapias Avanzadas, Moraleda es partícipe directo de 
una revolución en marcha en la hematología: el de-
sarrollo de las terapias CAR-T y su despliegue en 
la sanidad pública española frente a algunos tipos 
de leucemia y linfoma. Estas terapias consisten en 
extraer del paciente unas células del sistema inmu-
nitario llamadas linfocitos T y reprogramarlas en el 
laboratorio para que identifi quen y eliminen célu-
las cancerígenas.

No iba para médico. Sus primeros intereses le lla-
maban hacia otras materias como las Matemáticas. 
Pero la aparición de fi guras inspiradoras le enca-
minaron hacia una Hematología que ha sido y es la 
pasión de su vida.

Recuerda una infancia muy feliz en Herencia, don-
de su padre regresó por amor tras formarse como 
cirujano en Barcelona y un breve periodo en Ciu-
dad Real. “Recuerdo mi casa siempre llena de ni-
ños, éramos nueve hermanos que nos cuidábamos 
los unos a los otros, además también vivían con no-
sotros la hermana de mi madre, mi abuela y su her-
mana”, rememora Moraleda, que sonríe al hablar 
de ese tiempo en el que residían frente al parque y 
“éramos muy libres, siempre jugando, haciendo el 
salvaje y con la casa siempre llena de amigos”.

Con siete años José María decidió acompañar a su 
hermano mayor Manuel al Instituto Juan de Ávila 
en Ciudad Real. Se instalaron en el colegio menor 
El Doncel, donde conformó su segunda familia con 
todos sus compañeros. “Allí aprendí muchas cosas, 
entre otros a buscarme la vida, a ser disciplinado 
y a trabajar mucho, porque éramos muchos her-
manos y yo necesitaba de becas para poder seguir 
estudiando”.

Recuerda el régimen de vida semimilitar de enton-
ces, con grandes dormitorios repletos de literas, 
madrugones, duchas de agua fría, horas de estudio 
y enormes comedores en donde compartían todo. 
Además de para los libros, había mucho tiempo 
para el deporte y allí fue donde nació su pasión a 
la práctica deportiva, en particular al balonmano, 
“pasión y distintivo de la ciudad, con momentos es-
peciales como el Torneo Romasol”.

Medicina y Hematología
Con 16 años llegó el momento de ir a la Universidad 
y su camino parecía claro. Había tenido dos pro-
fesores excelentes en Matemáticas y Física y pa-
recía que su futuro se encaminaba hacia ellas. Sin 
embargo, una charla de un médico lo cambió todo. 
Removió un germen ya instalado con el ejemplo de 
su padre y se decidió: “Quería ser médico y ayudar 
a las personas, disminuir el sufrimiento de los de-
más”.

En la decisión infl uyó notablemente su padre, Va-
lerio Moraleda. “Era un ejemplo de sobriedad, muy 
estudioso y serio desde el punto de vista profesio-
nal. Todo el mundo le adoraba en el pueblo. Ha-

cía de todo y lo hacía muy bien. Operaba en casa 
cosas que hoy hubieran parecido inauditas, salvó a 
muchísimas personas en una época en la que eran 
habituales los accidentes en el campo y que si no se 
solucionaban en el momento, eran una sentencia 
de muerte”.

Una de las enseñanzas que José María más valora 
de su padre es su capacidad de trabajo y el deseo 
de aprender y aprender. “Y hoy en día si no estudio 
un par de horas todos los días, parece como si me 

faltara algo, me encanta aprender cosas”, resalta el 
herenciano, que incide en que ha sido fundamental 
en su vida para poder optar a becas para completar 
su formación.

Estudió Medicina en la Universidad de Navarra y 
allí se cruzó con uno de los principales referentes 
de su vida, el profesor Antonio López Borrasca, el 
que sería el primer catedrático de Hematología del 
país, en Salamanca. “A unos cuantos nos apasio-
nó esa especialidad médica en la que hay un im-
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portante componente científi co y de laboratorio”, 
explica Moraleda, que subraya que “a mí la ciencia 
siempre me ha gustado mucho, tengo mucha cu-
riosidad y el poder ir al laboratorio después de ver 
a un enfermo, ir al laboratorio a ver su sangre y en-
contrarte allí a las células leucémicas, al enemigo 
al que combatir, era fascinante y me enamoré de la 
Hematología”.

Finalizó la carrera y estaba iniciando su formación 
en Medicina Interna cuando López Borrasca lo lla-
mó junto a unos pocos compañeros para acompa-
ñarle a Salamanca y claro “si un señor catedrático 
te dice que tú sirves para eso y que quiere que for-
mes parte de su equipo, te vas”. 

Desde Salamanca comenzaron a gestar una pe-
queña revolución en la Hematología del país. Mon-

taron un servicio, iniciaron investigaciones y co-
menzaron a consolidar el trasplante de progenitor 
hematopoyético, cuyo objetivo es restaurar la fun-
ción de la médula ósea y que esta produzca células 
sanguíneas con normalidad. 

Para profundizar en la materia, Moraleda realizó 
una estancia en el Hospital Clínic de Barcelona 
junto al reconocido profesor Ciril Rozman, y des-
pués se dirigió a Londres, al Hospital Hammersmi-
th, uno de los centros más relevantes de trasplante. 
Allí, con una beca escasita, permaneció casi un año 
alejado de su familia, su mujer y su hijo, con la re-
compensa de regresar a Salamanca y dar forma a la 
deseada Unidad de Trasplante.

Faltaba entonces una pata en el desarrollo personal 
de José María, la docencia, y en 1990 se instaló en 

Murcia tras lograr una plaza de profesor titular en 
la Universidad, donde ahora es catedrático y jefe 
del Servicio de Hematología del Hospital Virgen de 
la Arrixaca.

Poco después llegó otro de los momentos que mar-
can una vida. Conoció y compartió experiencias 
con uno de sus grandes referentes, el hematólo-
go estadounidense Edward Donnall Thomas, que 
revolucionó la especialidad al completar con éxito 
en 1969 el primer trasplante de médula ósea de un 
donante que no fuera gemelo del enfermo, por lo 
que recibió el Premio Nobel de Medicina en 1990.
En el Fred Hutchinson Cancer Research Center de 
Seattle aprendió con Donald Thomas “muchísimo 
sobre el trasplante y muchísimo sobre terapia ce-
lular, lo que moduló realmente mi carrera científi ca 
posterior. Además, tuve la suerte de tener una cier-
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ta amistad con él y con su esposa, con Toti Thomas, 
y fue un verdadero privilegio el poder haber sido su 
alumno y haber aprendido de él directamente mu-
chísimas cosas que luego fueron muy útiles para 
poder montar la unidad de trasplante de nuevo en 
Murcia”.

Terapia celular
A partir de ese momento se consolidó y tomaron 
fuerza las investigaciones de José María Moraleda 
que, entre otras cosas, le han servido de reconoci-
miento entre todos sus compañeros, que no duda-
ron en su momento de nombrarlo presidente de la 
Sociedad Española de Hematología y Hemoterapia 
(SEHH).

Su camino ha sido siempre el de ir más allá de la 
clínica. “Cuando ves a un paciente lo más impor-
tante es intentar curarlo, pero después hay que ir 
más allá y preguntarse el porqué de esa enferme-
dad, cuál es su causa”, afi rma Moraleda.

En esta línea, ha centrado su carrera investigado-
ra en la célula como elemento de curación de las 
enfermedades, en contraposición de las sustan-
cias químicas, los fármacos que habitualmente se 
usan en medicina para curar. “Los fármacos son 
sustancias químicas con una duración corta y hay 
que ponerlas continuamente para curar y en algu-
nas ocasiones durante toda la vida. Sin embargo, 
las células son medicamentos vivos, ese es el punto 
diferencial importante, y al ser medicamentos vi-
vos pueden durar mucho tiempo y hacer incluso su 
acción terapéutica durante incluso toda la vida”. En 
este sentido, pone como ejemplo un trasplante de 
médula ósea, que cura defi nitivamente.

“A partir de ahí empezamos a investigar otros tipos 
de células que había en la médula ósea para poder 
curar enfermedades y comenzamos con las célu-
las madre mesenquimales, que son como el tejido 
de sostén de la médula ósea, pero que tienen unas 
propiedades antiinfl amatorias y inmunomodula-
doras del medio ambiente importantísimas”, expli-
ca el hematólogo.

“Aprendimos cómo extraerlas, al igual que extrae-
mos las células hematopoyéticas para el trasplan-
te de médula ósea, y a cultivarlas en el laboratorio 
y experimentar sobre sus posibilidades, siendo 
efi caces en enfermedades infl amatorias, en enfer-
medades autoinmunes y cuentan con unas gran-
des propiedades regenerativas”. Así, ya se emplean 
estas técnicas en patologías como la enfermedad 
de injerto contra huésped, en enfermedades neu-
rodegenerativas como la ELA, en enfermedades 
infl amatorias osteoarticulares como la artritis, 
como en las infl amaciones tendinosas o muscu-
lares, o en la generación de nuevos vasos sanguí-
neos, usándola en casos de isquemia de miembros 
inferiores.

CAR-T
En los últimos trabajos, explica Moraleda, están 
“programando” los linfocitos de la médula ósea 
“para que hagan lo que nosotros queremos que 
hagan, que en este caso es atacar a las células tu-
morales”. Esa inmunoterapia antitumoral con las 
células CAR-T ha centrado las investigaciones del 
equipo de Moraleda en los últimos años, “apren-
diendo las claves de edición génica para decirle a 
la célula que se comporte de determinada manera”.
“Es una verdadera revolución en la lucha contra el 
cáncer”, destacó el hematólogo, que es consciente 

de que su jubilación está cerca y le tocará ver des-
de la barrera el desarrollo de unas investigaciones 
apasionantes, “de una inmunoterapia celular que 
me apasiona y que es un antes y un después en la 
Medicina”.

Echando la vista atrás, recalca que ha tenido la for-
tuna de ver a lo largo de su carrera cómo “al prin-
cipio no podíamos curar prácticamente a ningún 
paciente con leucemias, linfomas, enfermedades 
hematológicas malignas que eran mortales de ne-
cesidad, y como unos años después hemos alcan-
zado una curación de entre el 50 y el 80 por ciento 
de los casos, llegando incluso al 90 por ciento”.

“Estoy muy orgulloso de haber podido vivir y con-
tribuir en el desarrollo de la medicina biológica”, 
apunta Moraleda. Lo que lamenta es que no podrá 
vivir como protagonista lo que supondrá la inmu-
noterapia antitumoral. “Jamás he visto una efi ca-
cia como la de los linfocitos CAR-T y no me que-
da duda de que en muy breve período de tiempo 
la gran mayoría de los cánceres se podrán curar y 
que los diagnósticos se harán con unas tecnologías 
moleculares con tan solo una gotita de sangre que 
nos dirá qué nos pasa y qué nos pasará en el futuro”.

Invertir en investigación
El siguiente reto pasa por conseguir que los avan-
ces se vean rápidamente refl ejados en tratamien-
tos a los que pueda acceder todo el mundo.  “La 
paciencia forma parte del conocimiento y, por 
ejemplo, desde que se vieron los primeros efectos 
de la penicilina y estuvo disponible para ser usada, 

pasaron más de quince años”. Son muchas fases las 
que ha de superar un tratamiento y, sobre todo, un 
principio básico: ‘primum non nocere’, lo primero 
es no hacer daño y con certeza de que es seguro 
y con demostrada efi cacia sobre el objetivo a lo-
grar. Desde el descubrimiento hasta su llegada al 
mercado puede pasar perfectamente una década, 
aunque hay casos de medicamentos muy efi caces 
y muy probados en los que este periodo de tiempo 
puede bajar a los cuatro o cinco años, como ha sido 
el caso de las células CAR.

En este sentido, reivindica la necesidad de invertir 
en investigación. “Afortunadamente se va mejoran-
do, pero nos queda mucho por trabajar, tanto en fi -
nanciación como en concienciación por parte de la 
sociedad de la importancia de la investigación para 
mejorar la salud y el bienestar de una sociedad, la 
sociedad española”.

“Invertir en ciencia, invertir en investigación, es 
mejorar el futuro y hacer que otros nos compren 
conocimiento, en vez de comprarlo nosotros, y en 
España hay muchísimo investigador con talento, 
así que si no prosperan más proyectos no es por 
falta de talento, sino por falta de inversión”, recla-
ma Moraleda. 

Sobre los jóvenes investigadores, “tengo la espe-
ranza de, como me enseñaron a mí, haber enseña-
do a mis colegas más jóvenes. Hay mucho talento y 
ojalá mi persona les haya servido para que tengan 
pasión por la Hematología, por la Medicina y por 
ayudar a curar a personas”. 
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Cultura
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Texto: Arsenio Ruiz
Fotos: Clara Manzano

‘Tres heridas’ 
que hacen 

‘más grande’ 
el silo de 
Almagro

Mihai Spatariu amplía la colección de pinturas dedicadas a grandes autores en la fa-

chada situada frente al Pinar de los Poetas con un mural sobre Miguel Hernández en 

rojo, negro, blanco y grises que se inaugurará el 28 de marzo con la actuación de una 

docena de escritores y dos cantautores
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Miguel Hernández, poeta 
del pueblo y uno de los 
más relevantes creadores 
del siglo XX, es el gran 
protagonista de la Semana 
Internacional del Teatro y 
la Poesía de Almagro que 
se celebra del 20 al 28 de 

marzo impulsada por el Celcit, Centro Latinoame-
ricano de Creación e Investigación Teatral que, de 
forma paralela, también exhibe desde este viernes 
17 de marzo el V Salón del Poema Ilustrado en el 
Museo López-Villaseñor en Ciudad Real.

Mihai Spatariu, artista y profesor de meditación 
rumano con una estrecha relación con España que 
se remonta a hace más de dos décadas, ha sido el 
autor encargado de crear el nuevo mural de Miguel 
Hernández en la fachada del silo de Almagro situa-
da frente al Pinar de los Poetas eligiendo el poema 
‘Llegó con tres heridas’ para una composición en 
la que destaca la potencia de contrastes entre el 
rojo, negro, blanco y grises. En el nuevo mural, que 
se suma a los dedicados en años anteriores a Ma-
nolita Espinosa, Federico García Lorca y El Quijote 
y que será inaugurado el martes 28 de marzo, está 
muy presente el rojo como símbolo de vida, de la 
sangre que corre por nuestras venas y también en 
alusión a la derramada en la Guerra Civil, además 
del blanco, en sintonía para Spatariu con la pureza 
y la libertad, en la paloma que vuela y las letras del 
texto del poema. Así mismo, están los grises con los 
que representa a Miguel Hernández leyendo ‘Llegó 
con tres heridas’, en referencia a los tiempos difí-
ciles en los que vivió el poeta alicantino, del que se 
conmemora el 81 aniversario de su muerte.

Una docena de escritores castellano-manchegos, 
en su mayoría de la provincia de Ciudad Real, y 
dos cantautores como Jesús José Peinado y Alfre-
do Sánchez participarán en el acto de inauguración 
del mural, recitando cada autor un poema suyo so-
bre la vida y legado de Miguel Hernández y otro del 
poeta de Orihuela, creador de emblemáticas obras 
como ‘Nanas de la cebolla’, ‘Aceituneros’, ‘Menos tu 
vientre’ o ‘Para la libertad’.

De la multiculturalidad de esta propuesta artística 
habla la propia relación de murales creados en esta 
fachada del silo por un manchego como Eugenio 
Loro dedicado a Don Quijote, el belga-español Je-
sús José Peinado sobre Lorca, el japonés Sato sobre 
Manolita Espinosa y este nuevo del rumano Mihai 
Spatariu, a los que el Celcit prevé incorporar en las 
siguientes ediciones nuevas obras muralistas sobre 
Antonio Machado y Rosalía de Castro, avanzó Luis 
Molina, alma mater del Celcit que, si bien a nivel 
internacional cumple su 47 aniversario, festeja este 
año un cuarto de siglo desde su instalación en Al-
magro.

Teatro y poesía
La Semana Internacional del Teatro y la Poesía 
de Almagro comenzará el lunes 20 de marzo, Día 
Mundial del Teatro para la Infancia y la Juventud, 
con la lectura del mensaje de esta celebración en el 
colegio Diego de Almagro, mientras que el martes 
21, Día Mundial del Teatro de Títeres y Marionetas, 
se hará en el instituto Antonio Calvín.

Además, se leerá el Mensaje del Teatro y la Poesía 
proclamado por la Unesco el miércoles 22 en el Co-
legio Miguel de Cervantes y el jueves 23 en el IES 
Clavero Fernández de Córdoba y el colegio Paseo 

de la Florida.

Otras citas importantes de la programación serán 
la conferencia sobre ‘La importancia social del tea-
tro. La situación en la España actual’, que impar-
tirá Guillermo Heras, presidente de la Asociación 
de Directores de Escena de España, en la sede del 
Ateneo de Almagro el viernes 24, a las 20 horas; y la 
presentación del montaje ‘Aka Hamlet’, espectáculo 
de Hernán Gené a partir de la obra de Shakespeare 
el sábado 25, a las 20.30 horas, en el Teatro Muni-
cipal.

Poesía y pintura
Junto a estas propuestas en Almagro, se halla 
la celebración en Ciudad Real del V Salón del 

Poema Ilustrado, cuyo cartel obra de Nacho de 
la Rubia también está rinde homenaje a Miguel 
Hernández y que reúne en el Museo López-Vi-
llaseñor en torno a medio centenar de creacio-
nes de cerca de noventa autores de Castilla-La 
Mancha, Madrid y Andalucía, así como Cuba y 
Venezuela.

Todos los viernes durante la estancia en el Villa-
señor de esta muestra itinerante en la que dialo-
gan poesía y pintura habrá recitales con la inter-
vención de los artistas participantes y el sábado 
18 de marzo, a las 17.30 horas, se celebrará una 
mesa redonda sobre la poesía en la ilustración en 
la que participarán los poetas Francisco Caro y 
Manuel Juliá y el escultor y pintor Kirico.
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Sociedad

Sara García-Alonso, la 
investigadora oncológica becada 
por la AECC de Ciudad Real que 

podría llegar al espacio

Texto: Aurora Galisteo
Fotografías: Europa Press

Dice la astronauta y biotecnóloga Sara García-Alonso que a veces los sueños se hacen realidad, 
y en su caso por partida doble: investiga un fármaco efi caz contra el cáncer mientras espera 
que la Agencia Espacial Europea (ESA) la llame a fi las para participar en su primera misión en 
el espacio. Leonesa de 34 años, esta bióloga molecular trabaja como investigadora en el Centro 
Nacional de Investigaciones Oncológicas (CNIO) al lado del prestigioso doctor Mariano Barba-
cid. Una beca de la Asociación Española Contra el Cáncer de Ciudad Real, de 40.000 euros al año 
durante cuatro, le ayudó, y mucho, a cumplir su sueño

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,320, 24/3/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 15 24/03/2023

Hace ya más de cinco años que la 
Asociación Española Contra el 
Cáncer de Ciudad Real decidió 
destinar 45.000 euros anuales a 
ayudas a la investigación en On-
cología. Y una de las primeras 
personas en recibir esa beca fue 
la doctora Sara García Alonso, 

una joven leonesa, biotecnóloga, que trabaja para en-
contrar avances en la investigación en la cura contra 
el cáncer en el Centro Nacional de Investigaciones 
Oncológicas (CNIO), al lado del prestigioso doctor 
Mariano Barbacid. Además, hace apenas unos meses, 
a fi nales del 2022, se convirtió en la primera mujer 
española astronauta en reserva de la Agencia Espa-
cial Europea (ESA).

“Yo me incorporé en 2019 al CNIO gracias, primero, a 
una de las ayudas Juan de la Cierva y, posteriormente, 
solicité con una beca post-doctoral de la Asociación 
Española Contra el Cáncer que también me fue con-
cedida, y la sede que patrocinaba esta beca, la ayuda 
completa de los cuatro años, era de Ciudad Real”, ex-
plica la joven investigadora en una entrevista conce-
dida a Lanza.

Una beca de la AECC que le ha permitido 
desarrollar un investigación puntera
Añade que esa beca de la AECC de Ciudad Real, 

40.000 euros brutos anuales durante cuatro ejerci-
cios, le ha permitido desarrollar una investigación 
que consiste en la búsqueda de nuevos fármacos, 
tras descifrar cómo es la estructura de una proteína 
clave en cáncer de pulmón y sus puntos débiles, lo 
que podría ser utilizado para el diseño de nuevos tra-
tamientos. “Y lo que buscamos es trabajar en esa vía 
no terapéutica como un posible tratamiento para pa-
cientes con cáncer de pulmón y cáncer de páncreas”, 
ha explicado.

Astronauta en reserva de la Agencia Espa-
cial Europea
Este mes de marzo Sara García-Alonso cumplirá 
cuatro años de intenso trabajo en el CNIO, al lado del 
prestigioso investigador, muy vinculado también a 
la AECC, Mariano Barbacid. Sin embargo, desde no-
viembre de 2022, la doctora también es conocida por 
ser astronauta en reserva de la Agencia Espacial Eu-
ropea (ESA). Un hito histórico ya que ha convertido 
en la primera mujer española candidata a astronauta. 

A la pregunta de cómo se le ocurrió presentarse vo-
luntaria para viajar al espacio, explica que, de entrada, 
es una oportunidad que surge de manera muy escasa, 
y recuerda que la anterior convocatoria fue en 2009. 
“Cuando surge una convocatoria abierta de plazas a 
astronautas, del Cuerpo de Astronautas de la Agen-
cia Espacial Europea, te lo tienes que pensar porque, 

probablemente, sea a la única en tu vida a la que te 
puedes presentar”.

Añade que cuando vio la convocatoria indagó un 
poco en el puesto “y vi que mi perfi l investigador, en 
contra de lo que hubiera podido pensar de primeras, 
encajaba muy bien con lo que ellos buscaban; com-
probé que cumplía muchos de los requisitos y, en 
cierto modo, me parecía una cosa muy similar a lo 
que yo hago”.

Una clara vocación por la investigación y la ciencia
Sara García-Alonso añade que desde muy pequeña 
ha tenido claro que su vocación era la investigación y 
la ciencia “porque me parece que cada día es distinto, 
porque implica trabajar en equipo, desde un enfoque 
multidisciplinar, y permite avanzar en el conocimien-
to para mejorar la vida de las personas. En realidad, lo 
que hacen los astronautas es muy parecido, lo que se 
hace en exploración espacial, con ese puntito extra 
de la aventura de que te vas al espacio”, afi rma.

Y, también, siendo niña soñó con ser astronauta. “De 
pequeña sí que me lo planteé, pero es que yo, de niña, 
quería ser todo tipo de cosas diferentes y, como era 
muy curiosa y me gustaban muchas disciplinas, una 
de ellas fue la de ser astronauta pero, la verdad, es 
que nunca me lo planteé como algo factible hasta que 
vi la posibilidad de serlo y, entonces, lo intenté”. 
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De momento, Sara García-Alonso sigue trabajando 
en el Centro Nacional de Investigaciones Oncoló-
gicas donde, dentro del grupo del doctor Mariano 
Barbacid, lidera un proyecto, que cada vez tiene más 
estudiantes y más gente implicada, para seguir inves-
tigando en ese primer proyecto al que ella solicitó la 
beca de la AECC de Ciudad Real.

Embajadora 
de la Agencia Espacial Europea
“Ese proyecto que empecé a desarrollar yo sola, como 
investigadora post-doctoral, ha crecido mucho. Aho-
ra gestiono equipos y esa investigación inicial se ha 
bifurcado en un montón de líneas de investigación 
secundaria, y yo me encargo de liderarlo y sacar-
lo adelante. Mi idea es continuar con este proyecto 
mínimo hasta que mis estudiantes de doctorado ter-
minen sus tesis y, entre medias, estoy haciendo de 
embajadora de la Agencia Espacial Europea, contri-
buyendo tanto a la divulgación científi ca como de la 
exploración espacial y tengo que asistir a lo que re-
quiera de mí la ESA, combino los dos trabajos, pero 
el grueso de mi trabajo actual es seguir investigando 
contra el cáncer en el CNIO”, explica.

De momento, Sara García-Alonso no se está prepa-
rando, físicamente, para viajar al espacio. “Hasta que 
no haya una opción real, hasta que tenga una misión, 
que es muy posible que ocurra en un plazo de cinco 
años, no empezaré. Cuando llegue ese momento sí 
tendré que realizar el entrenamiento básico y el es-
pecífi co para la misión pero hasta que eso no se ma-
terialice, y es muy pronto porque acabo de ser nom-
brada, seguiré con mi investigación en el CNIO que sí 
tendré que dejar, temporalmente, si fi nalmente viajo 
al espacio”.

Lo que muchos se preguntan es qué tiene que ver la 
investigación contra el cáncer con viajar al espacio. 
Pueden parecer caminos divergentes, pero para esta 
joven investigadora las analogías para unir estas dos 
aventuras son obvias: “Al fi n y al cabo los astronau-
tas que participan en este tipo de misiones buscan lo 
mismo que buscamos los investigadores, contribuir a 
la sociedad, aplicar la ciencia y la tecnología al servi-
cio de la gente que está en la tierra. Es la oportunidad 
de hacer algo extraordinario, pero manteniendo los 
mismos principios”.
Reitera que los astronautas tienen que desarrollar 
las misiones que se diseñan en tierra. “Si, fi nalmente, 
montásemos una misión al espacio desde España, es 
muy probable que se adaptase más a mi perfi l como 
bióloga molecular y, probablemente, la misión busca-
rá algún tipo de avance a nivel biomédico, que tenga 
una aplicación para pacientes no sé si de cáncer o de 
otro tipo de patologías”.

Agradecimiento a la AECC 
por su contribución a la investigación
Echando la vista atrás, la doctora Sara García-Alon-
so reconoce y agradece el papel de organizaciones 
como la Asociación Española Contra el Cáncer en 
la trayectoria de los investigadores españoles. “A mí 
siempre me ha ayudado mucho desde los inicios de 
mi carrera investigadora. Primero, a través de una 
Ayuda de Prácticas de Laboratorio y, actualmente, 
con una Ayuda Postdoctoral, concedida en 2020, con 
la que me incorporé al laboratorio del doctor Maria-
no Barbacid”, explica. 

Además, ha querido destacar el importante papel de 
estas ayudas “fundamentales” porque, “por desgra-
cia, la fi nanciación pública en ciencia no es sufi ciente 

como para cubrir los proyectos de investigación. Si 
no fuera por estas ayudas adicionales no podríamos 
desarrollar una investigación que pudiera realmen-
te contribuir a la sociedad”. Además, Sara colabora 
como voluntaria con la Asociación Española contra el 
Cáncer y participa como organizadora en actividades 
de divulgación.

Sara García-Alonso, biotecnóloga
García-Alonso nació en León en 1989. Estudió el 
grado y el máster de Biotecnología en la Universidad 
de León. Recibió dos premios por su excelencia aca-
démica. Posteriormente realizó la tesis doctoral en 
el Centro de Investigación del Cáncer de Salamanca 
(CICancer USAL – CSIC) con premio a la excelen-
cia investigadora de la Universidad de Salamanca 
de 2019. Desde ese año, trabaja como investigado-
ra posdoctoral en el Centro Nacional de Investi-
gaciones Oncológicas (CNIO), el mayor organismo 
público de investigación del cáncer en España. Allí 
desarrolla su actividad en medicina de precisión li-
derando un proyecto de oncología experimental y 
descubrimiento de fármacos en el laboratorio de 
Mariano Barbacid. En 2021, cursó una formación en 
el IE Business School sobre creación de negocios en 
ciencia e innovación.

Y desde el pasado mes de noviembre, la doctora Gar-
cía-Alonso es, también, uno de los dos científi cos es-
pañoles que forman parte de los 17 candidatos para 
astronautas elegidos entre las más de 22.500 solici-
tudes recibidas de todos los Estados miembros. En-
tre sus últimos logros en el campo de la investigación 
en cáncer se encuentra la reciente publicación en la 
revista Molecular Cell sobre la estructura de una pro-
teína clave en el cáncer de pulmón.
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VALDEPEÑAS

El Ayuntamiento de Valdepeñas ha realizado una 
inversión de 566.739,80€, de los cuales 160.000€ 
han sido fi nanciados a través del Fondo Europeo 
de Desarrollo Regional (FEDER). EDUSI ‘Valdepe-
ñas ON’

Texto y Foto: Lanza

El Parque Arqueológico del Cerro 
de las Cabezas, situado en el Ki-
lómetro 207,800 de la Autovía de 
Andalucía, constituye un punto de 
referencia en la cultura íbera por la 
monumentalidad de sus sistemas 
defensivos, la excelente conser-
vación de sus restos y por ser una 

de las pocas ciudades ibéricas conservadas en su 
integridad dentro del panorama arqueológico pe-
ninsular. 

Desde el Ayuntamiento, además de invertir en el 
desarrollo de actividades de excavación y restau-
ración del yacimiento, desde hace años se está 
apostando por dotar al Cerro de las Cabezas de 
una serie de infraestructuras que den servicio a los 
visitantes que acudan atraídos por el interés cultu-
ral de este yacimiento. Siguiendo esta línea se creó 
un Centro de Interpretación de 850 m2, que se ha 
convertido en punto de referencia en la actual mu-
seología y en la interpretación de un yacimiento 
arqueológico de la cultura ibérica. 

Con una inversión de 566.739,80 euros se ha lleva-
do a cabo la rehabilitación del albergue del Parque 
Arqueológico, de los cuales 160.000 euros han sido 
cofi nanciados por la Unión Europea a través del 
Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER), 
en el marco del Programa Operativo Plurirregio-
nal de España (2014-2020), objetivo temático nº 6 
Acciones de protección, fomento y desarrollo del 
patrimonio local de interés turístico.
 
Un albergue para la investigación
 y difusión del Parque Arqueológico
El albergue de planta rectangular, se desarrolla en 
dos plantas con la siguiente distribución:

En la Planta baja: consta de ocho habitaciones con 
luces y ventilación a los laterales del edifi cio, a las 
que se accede mediante un pasillo-distribuidor 
longitudinal. Todas las habitaciones disponen de 
un hall de entradas en el que se sitúa un armario 
empotrado, que accede a la habitación y un cuarto 
de baño completo así como conexión de acceso a 
internet y wifi . Es destacable que una de las habi-
taciones se encuentra adaptada para personas con 
discapacidad. 
 
Completa la planta baja un ascensor y una escalera 
para acceder a la primera planta. También dispone 
de un pequeño almacén y de cuarto de limpieza. 

En su primera planta se distribuyen las zonas co-
munes del albergue. Un comedor de grandes di-
mensiones, con grandes ventanales, hacía el sur y 
hacía el este, que permiten visualizar tanto el pai-
saje como la zona ajardinada del Parque Arqueoló-
gico. Se completa esta planta con la zona de coci-
na, almacén y aseos.  

La fachada, como el resto de edifi cios de la infraes-
tructura del parque, ha tratado de seguir la téc-
nica constructiva del mundo ibérico de los siglos 
IV-III a. C.: mampostería de piedra, y paramentos 
con enlucido y cubierta a un agua. Con todo ello se 
consigue el mimetismo estético del albergue den-
tro de la distribución arquitectónica del parque ar-
queológico.

Es de destacar la accesibilidad total al edifi cio con 
rampas de acceso en su fachada principal y ascen-
sor que elimina las barreras arquitectónicas. Tam-
bién se han instalado placas solares con el fi n de 

poder obtener un mayor efi ciencia energética y 
reducción de emisión de gases de CO2. 

En opinión del Catedrático de Arqueológica de la 
Universidad Autónoma de Madrid, Juan Blánquez 
Pérez: “El albergue del Parque Arqueológico del 
Cerro de las Cabezas permitirá la docencia univer-
sitaria con la realización de prácticas de master, 
cursos de verano y congresos que repercutirán en 
una mejor difusión y conocimiento del mundo ibé-
rico”. 
 
Con esta nueva infraestructura, las universidades, 
centros de investigación y estudiantes próxima-
mente tendrán la posibilidad de pernoctar en el 
albergue rehabilitado por el Ayuntamiento de Val-
depeñas y cofi nanciado por el Fondo Europeo de 
Desarrollo Regional (FEDER), en el marco del Pro-
grama Operativo Plurirregional de España (2014-
2020). Una manera de hacer Europa. EDUSI “Val-
depeñas ON”. 

Cerro de las Cabezas, un albergue para la 
investigación y difusión del Parque Arqueológico
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VIERNES 24

18:30 Pasacalles Medieval a cargo 
de la Banda de Gaitas de Castilla 
La Mancha.
19:00 Programa de radio Montiel 
Medieval 2023 “Desde Montiel con 
Onda Cero”. Salón Ayto.
20:15 Inauguración de Montiel Me-
dieval: inicio Jornadas Medievales. 
Plaza Ayto.
20:30 Llegada de Pedro I a Montiel. 
Encuentro con los aliados. Plaza 
Ayto.
20:45 Recibimiento Grupos. Plaza 
Ayto.
21:00 Ordenación de Caballeros y 
Damas de la Encomienda de Mon-
tiel. Plaza Ayto.
21:10 Presentación de Bricio el Por-
diosero, con poesía de Espronceda
21:20 Música y Danzas Medievales 
por Grupo Popular de Montiel. Pla-
za Ayto
22:00 Música medieval por Grupo 
de Gaitas de Castilla La Mancha. 
Escenario Plaza Mayor.
22:30 Cena Medieval. Salón Audi-
torio.

SÁBADO 25

10:00 Pasacalles Medieval a cargo 
de la Banda de Gaitas de Castilla La 
Mancha.
10:30 Visita guiada al Castillo de la 
Estrella y Parada del rey Pedro I en 
el Castillo.
11:15 Actividades recreacionistas 
en el Campamento Medieval.
11:30 Danzas medievales por Cole-
gio Público “Gutiérrez de la Vega”. 
Plaza Cº Joaquín Amador.
12:00 Talleres artesanales. Juegos 
medievales. Animación de calles. 
Recinto Medieval.
12:15 Recital del Grupo CANTIGAS 
POÉTICAS del Campo de Montiel. 
Plaza Mayor.
13:00 Luchas de Caballeros en ho-
nor al rey Pedro I. Plaza Cº Joaquín 
Amador.
13:30 Pregón de Montiel Medieval 
por la presentadora de TVCLM Es-
peranza Santos. Pza Mayor.
14:15 Batucada Medieval. Plaza Ma-
yor.
14:30 Actividad Gastronómica en 
Recinto Medieval. Plaza de la Con-
cordia.
16:00 Espectáculo de Cetrería. Pla-
za de la Iglesia.
16:45 Gran Desfi le Medieval desde 

plaza Cº Joaquín Amador hasta el 
Auditorio José Mota.
17:15 Visitas Guiadas al Campamen-
to Medieval (desde Pta del Ayto). 
Sorteo Objeto medieval en
el Campamento.
17:15 Ordenación de Caballeros y 
Damas de la Orden de Santiago y 
Encomienda de Montiel. Auditorio 
José Mota.
17:30 Representación TEATRO 
“MARÍA DE PADILLA, LA REINA”. 
Grupo Teatro Encomienda de
Montiel. Auditorio José Mota.
18:30 Batucada medieval. Plaza 
Mayor.
20:00 Misa Medieval - Coro San 
Sebastián de Montiel -. Iglesia de 
San Sebastián Mártir.
21:00 PROCESIÓN DE ANTOR-
CHAS Y SEPELIO del rey Pedro l. 
Plaza Centenario > Cementerio.
21:45 Batucada medieval desde Es-
cenario Cristo hasta Plaza Mayor.

DOMINGO 26

10:00 Pasacalles Medieval a cargo 
de la Banda de Gaitas de Castilla La 
Mancha.
10:00 Carrera Pedestre de fondo 
“Castillo de Montiel”. Salida y lle-
gada en Pta. Ayuntamiento.
11:00 Talleres Artesanales. Recinto 
Medieval y en Campamento Me-
dieval.
11:15 Visita guiada al Castillo de la 
Estrella. Salida: Pta. del Ayunta-
miento.
11:30 Espectáculo de Cetrería en el 
Atrio de la Iglesia.
11:45 Danzas en honor al rey Pedro 
I por Grupo de Manzanares. Pza. 
Centenario J. Amador.
12:00 DESFILE MEDIEVAL desde 
Plaza Centenario J. Amador hasta 
el Campamento Medieval.
12:30 Batalla Medieval S.XIV a car-
go de Grupos Recreacionistas en el 
Campamento Medieval.
13:15 Ofrenda corona de laurel al 
rey Pedro I y Proclamación de En-
rique II en el MONOLITO.
14:00 Tiro con Arco, por Grupo 
Arqueros de Manzanares. Campa-
mento Medieval.
14:30 Actividad Gastronómica en el 
Recinto Medieval. Plaza de la Con-
cordia
17:00 Clausura XLVl Jornadas de 
Montiel Medieval. Plaza Mayor.
21:00 Cierre del Recinto y Mercado 
Medieval.

MONTIEL MEDIEVAL - PROGRAMA

MONTIEL

XLVII JORNADAS DE RECREACIÓN 
HISTÓRICO-MEDIEVAL
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La ganadera Alba Marchante, ganadera herenciana 
de 32 años, y Víctor Durán, agricultor malagonero de 
33 años, son ejemplos de incorporaciones dentro del 
nuevo modelo de futuro del sector

Texto: Julia Yébenes / Fotos: Lanza

La incorporación de jóvenes agriculto-
res a la actividad agrícola y ganadera 
es una pieza clave para conseguir 
un modelo de futuro. Agricultura así 
lo entiende como resorte para pro-
piciar el relevo generacional ante la 
despoblación de zonas rurales y los 
desafíos del campo por el cambio cli-

mático.

Ciudad Real celebra la incorporación en los últimos 
ocho años (desde 2015), de cerca de un millar de jó-
venes, una cuarta parte, mujeres. En conjunto, las 
ayudas han supuesto una fi nanciación 27,5 millones 
de euros, 7,2 millones para las nuevas agricultoras o 
ganaderas.

Es una cifra a la que se podrán sumar decenas de jó-
venes en los próximos cuatro años, dentro del Plan 
Estratégico nacional para la gestión de la nueva Po-
lítica Agraria Común (PAC) en España, que prevé 
atraer a unos 16.000 nuevos profesionales a la activi-
dad agroganadera.

No en vano, las ayudas complementarias para jóvenes 
se han incrementado hasta más de 220 millones (ade-
más de las subvenciones a la incorporación), entre las 
que destaca el incremento de un 15 % suplementario 
en el caso de que las titulares de explotaciones sean 
jóvenes agricultoras y ganaderas.

Alba Marchante, una todoterreno del campo
Es el caso de Alba Marchante, una joven herenciana 
de 32 años, que en 2016 se dio de alta como joven 

agricultora para trabajar en la explotación familiar 
‘Pasarela agropecuaria’, ubicada en el término de Al-
cázar de San Juan.  

Amante del campo (no imagina su vida fuera de la 
actividad que ejerce junto a sus padres y tíos), Mar-
chante cumple el perfi l de los agricultores de hoy: se 
incorporó antes de los 30 años, ha tenido acceso a la 
actividad a través de su familia, y tiene estudios me-
dios (el 65 % de este colectivo cuenta con bachiller o 
una formación profesional superior), tras acabar un 
grado superior de Gestión Comercial.

“El comercio no era lo mío”, apunta irónica la joven 
agricultora (hasta los 40 años), aunque ya no cobre 

las ayudas por la incorporación, tras haber rebasado 
los cinco años mínimos que exigen de ejercicio en la 
actividad para poder percibir las subvenciones. En 
su caso recibió “el máximo”, con 37.000 euros -que 
acreditó con la compra de un tractor y una tierra-, 
además de otras líneas a las que pudo acceder con 
prioridad.

Desde la granja donde gestiona, junto a otros familia-
res, el millar de ovejas de leche de la raza Assaf, ade-
más de participar en el laboreo de otras fi ncas de viña 
y cereal para pasto, Marchante ve estas actividades 
como una salida profesional para otras mujeres, afor-
tunadamente, en su caso, sin haber sufrido “ningún 
tipo de diferenciación”.

Jóvenes agricultores: Ciudad Real suma 
un millar desde 2015, un 25%, mujeres
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No obstante, reconoce que es un trabajo “muy sacri-
fi cado”, en la actualidad más llevadero por las nuevas 
tecnologías -en el ordeño, la poda o la recogida de 
restos agrícolas-, pero con poco margen para la con-
ciliación.

Respecto a la rentabilidad, quien recibió un reconoci-
miento del Gobierno regional en el Día Internacional 
de las Mujeres de 2022, se queja del aumento de los 
precios de los insumos por su impacto en los bene-
fi cios.

El valor de la leche “está más alto que nunca”, pero 
“los costes de producción se han incrementado to-
davía más”. A ello se suma “la preocupación por los 
efectos de la enfermedad de la viruela”, todavía con 
restricciones a la movilidad de los animales en las 
comarcas cercanas a Alcázar de San Juan, donde ha 
habido casos.

Por ello, pide a la Administración apoyos y medidas 
para aumentar los benefi cios de los productores, así 
como reclama sensibilidad a la ciudadanía con el sec-
tor primario, dado que es un ámbito “imprescindible 
para poder vivir”.

Víctor Durán, joven agricultor 
de generación “inmemorial”
En la misma línea, Víctor Durán, un agricultor ma-
lagonero de 33 años, que estudió un grado superior 
de Administración y Finanzas, habla de su trabajo al 
frente de las más de 1.000 hectáreas de leñosos -viña, 
olivar, pistacho y almendro- y de herbáceos que cul-
tiva.

De reciente paternidad, Durán disfruta con lo que 
hace, una pasión que ha bebido de su familia, pues 
es de la generación “inmemorial”. Sin embargo, ve el 
futuro del campo con incertidumbre, no sólo por los 
sobrecostes de los insumos -en algunos casos con 
subidas de hasta el 400%- como los fertilizantes, los 
productos fi tosanitarios y el gasóleo -entre 1,15 y 1,20 
euros el litro-, sino por las restricciones en el rega-
dío y la reducción de las producciones por el cambio 
climático.

Cuando se cumplen nueve años desde que presentó 
el primer expediente como joven agricultor, en 2014, 
pide rapidez en los pagos para quienes se incorporan 

(se alargan hasta los tres años) en la actualidad, con el 
fi n de evitar riesgos con los préstamos bancarios para 
afrontar “las grandes inversiones”. Afortunadamente, 
los cobros en su caso llegaron con más agilidad y per-
cibió 34.000 euros, que justifi có con la adquisición de 
varios equipos. También disfrutó de los derechos de 
pago básico de la reserva nacional, pudo plantar una 
viña en condiciones económicas más favorables, y 
tuvo acceso de manera principal a las ayudas de los 
planes de mejora del Plan de Desarrollo Rural (PDR).

Ser joven agricultor tienen sus inconvenientes, sos-
tiene, si se trata de una persona ajena al campo, por 
las “grandes inversiones que hay que hacer” respec-
to a otros ámbitos laborables como la construcción, 
para la que es sufi ciente “una serie de herramientas 
de varios cientos de euros y su conocimiento”. Por el 
contrario, el laboreo autónomo precisa del acceso a 
la tierra, y de la compra de un tractor, que vale entre 
100.000 o 150.000 euros.

A ello se suma la necesidad de regadío en un esce-
nario de sequía permanente, con un coste de 10.000 
euros por hectárea, señala este joven agricultor, re-

presentante del colectivo en Asaja Ciudad Real.

La tecnología, apunta Durán, como gran aliada para 
realizar las labores de cuidado y recogida de los cul-
tivos, pero sin olvidar que “nuestras producciones 
dependen de la climatología”, y la lluvia cada vez es 
más escasa.

Precisamente, lamenta las prohibiciones de riego 
-tanto de sondeo, como el de pulmón con cubas- 
bajo multas de entre 3.000  600.000 euros, así como 
ve “un despropósito” que “nos obliguen a contratar 
al personal como fi jos discontinuos”, cuando “no en-
contramos mano de obra”.

Por tanto, el futuro del sector en la provincia y la 
región es, a su juicio, “poco halagüeño”, y dependerá 
“del valor añadido” que cada titular dé a su explota-
ción. “Las cuentas no salen” ante “las reducciones 
de hasta el 60% de las últimas campañas de uva y 
aceituna”. Resistirán, asegura Durán, “pocos” y quie-
nes “tengan riñones de antes” porque las inversio-
nes “son muy fuertes” y las exigencias para producir 
“muchas”.
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Santiago Duro. Director territorial de 
Agroseguro en La Mancha 

La llegada de la primavera es un mo-
mento de especial incertidumbre 
para una parte amplia de los agri-
cultores españoles, y por supues-
to manchegos, ante los elevados y 
muy frecuentes daños que causan 
las tormentas de pedrisco. Por ello, 
y en términos de seguro agrario, las 

próximas semanas son fundamentales para aque-
llos productores que no realizaron la suscripción 
de los módulos de otoño de producciones como 
la uva de vino, el olivar, los cultivos herbáceos, los 
frutos secos, los frutales… y quieren afrontar las 
próximas semanas con la cobertura del seguro.

También para los que trabajan otros cultivos como 
la uva de mesa o la cereza, así como para gran can-
tidad de horticultores de nuestra tierra, ya que ac-
tualmente se puede suscribir el seguro de numero-
sas producciones, como la cebolla, la cebolleta, la 
berenjena, el melón, la sandía, el pimiento, la cala-
baza y el calabacín, el nabo, la zanahoria, el tomate, 
la judía verde, la acelga, el apio o la espinaca.

Los módulos de pedrisco (habitualmente llamados 
módulos P) les protegen frente a las violentas tor-
mentas que cada año se sufren durante la prima-
vera y el verano. Una garantía que es fundamen-
tal en nuestra región, ya que no podemos olvidar, 
por ejemplo, los daños récord que causó el paso de 
varias DANA (con combinación de lluvia, viento y 
pedrisco) en Ciudad Real a pocos días de iniciar la 
vendimia de 2021, y que terminó por elevar la cifra 
fi nal de indemnizaciones abonadas hasta una cifra 
récord: 124 millones de euros. Por eso, no dejamos 
de insistir que las tormentas de pedrisco ya no son 
un fenómeno puntual, sino uno de los riesgos más 
dañinos y constantes para nuestro campo. Así, en 
2022, causaron más de 165 millones de euros en 
indemnizaciones abonadas en toda España, de las 
que más de 22 millones correspondieron a sinies-
tros registrados en Castilla-La Mancha. 

Para tratar de minimizar la gran incertidumbre que 
provoca esta realidad climática tan complicada, el 
seguro agrario se ha convertido en la mejor herra-
mienta para los productores, un aliado imprescin-
dible que, además, mantiene su efi cacia y calidad. 
Desde hace más de 15 años, Agroseguro realiza el 
Índice de Calidad Percibida, un estudio que per-
mite evaluar la satisfacción de los agricultores y 

ganaderos. En total, se realizan más de 2.300 en-
cuestas a productores de las líneas de más peso: 
herbáceos, uva de vino, frutales, hortalizas… de 
todo el territorio nacional.

Entre los resultados más destacados del Índice 
2022, se encuentra la confi anza en el seguro, que se 
mantiene en niveles muy altos, ya que el 87% de los 
productores asegurados ha confi rmado su inten-
ción de renovar su póliza en la próxima cosecha, 
el mismo porcentaje obtenido en 2021. Así, la nota 
media con la que los asegurados puntúan al segu-
ro agrario no ha parado de crecer en los últimos 
años. Tras rozar el 7 como nota media (sobre 10) 
en 2019 y 2020, en las encuestas realizadas en 2021 
y 2022, la valoración sube por encima del notable, 
con un 7,10. También merece mención especial la 
valoración que otorgan los horticultores asegura-
dos (7,07), la más alta de los últimos quince años. 
Estas cifras, además, refuerzan la labor realizada 
por Agroseguro, ya que muestran un aumento de 
la satisfacción respecto a la calidad de la atención 
telefónica recibida (8,67) y la rapidez en el pago de 
indemnizaciones (8,29). Estos resultados, en resu-
men, confi rman la efi cacia del seguro agrario en el 
momento actual, en el que la realidad climática ha 
elevado la siniestralidad hasta ratios históricos.

Semanas clave para desarrollar la campaña 2023 
con la tranquilidad de contar con un seguro agrario
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La entidad fi nanciera proporciona un servicio cer-
cano e integral al sector primario y la industria 
agroalimentaria. Un sector esencial para el creci-
miento de nuestra economía, y cuya aportación al 
PIB, creación de puestos de trabajo y apoyo a la sos-
tenibilidad de nuestro territorio es incuestionable, 
fi jando población en el medio rural

Texto y Fotos: Lanza

En sus orígenes, Eurocaja Rural fue 
constituida por cooperativas agríco-
las y ganaderas. Por este motivo, esta 
entidad ha permanecido muy vin-
culada al sector primario desde sus 
inicios, con el propósito invariable de 
atender sus necesidades de fi nancia-
ción y requerimientos, así como pro-

piciar el desarrollo de su actividad en el entorno rural.

Con el sector primario también comparte su lucha 
común por fi jar población, generar empleo en los 
pequeños municipios y contribuir al desarrollo y 
dinamización de la economía. Porque apoyar a este 
colectivo implica también hacer frente a la exclusión 
fi nanciera y la despoblación. Contribuir a la estrate-
gia frente al reto demográfi co implica promover la 
igualdad de oportunidades y primar la sostenibilidad 
y futuro de nuestros pueblos. Para una entidad de 
economía social como Eurocaja Rural es una respon-
sabilidad innata y un compromiso ineludible contri-
buir al progreso del medio rural y ofrecer también 
apoyo social, asistencial, cultural, medioambiental, 
etc. 

Amplia red comercial para atender al sec-
tor primario
Eurocaja Rural ofrece su modelo de banca tradicio-
nal y servicio de cercanía y atención personalizada 
a través de las 438 ofi cinas que dispone en Casti-
lla-La Mancha, Comunidad Valenciana, Comunidad 
de Madrid, Región de Murcia y Castilla y León. En el 
caso concreto de Ciudad Real, cuenta con 54 ofi ci-
nas asentadas en toda la provincia. Mención especial 
merece el hecho de ser actualmente la única entidad 
fi nanciera presente en 70 municipios de todo su ám-
bito de actuación.

Esa implicación contra la exclusión fi nanciera, que 
afecta principalmente a las pequeñas localidades ru-
rales, es otro de los principales valores de Eurocaja 
Rural. La atención directa y profesional, indepen-
dientemente del lugar donde residan sus socios o 
clientes, es un rasgo distintivo, diferencial, dentro del 
sector fi nanciero, y una garantía de cara a la ciuda-
danía de accesibilidad a productos y servicios fi nan-
cieros esenciales.

Además de la tramitación de las ayudas europeas 
PAC, la entidad ofrece un amplio catálogo de pro-
ductos y servicios complementarios. Así, los clientes 

pueden solicitar el anticipo de cobro de las ayudas; 
la contratación de los seguros que mejores cober-
turas y precio ofrezcan a su explotación, así como 
el aplazamiento de sus primas; e incluso soluciones 
adaptadas a sus necesidades, como los Cuadernos de 
Explotación.

Gestión profesional para la tramitación de 
la PAC
La entidad fi nanciera, a través de su amplia red co-
mercial, cuenta con un amplio equipo de profesiona-
les que informan a los agricultores y ganaderos so-
bre las novedades que presenta la nueva PAC, que ha 
experimentado su reforma más profunda en los últi-
mos 40 años, con los eco-regímenes como principal 
aspecto destacado y una política enfocada en retos 
futuros como la digitalización, el relevo generacional 
o afi anzar el papel de la mujer en la agricultura.

La experiencia de los profesionales de Eurocaja Ru-
ral, sus conocimientos sobre la materia y la especia-
lización alcanzada, hacen que los clientes confíen en 
la entidad como su principal referencia a la hora de 
gestionar la solicitud única de la PAC. En este sentido, 
es destacable el hecho de que Eurocaja Rural ha au-
mentado de una forma progresiva el número de soli-
citudes tramitadas en el ejercicio anterior respecto a 
los expedientes tramitados en años precedentes.

El requisito fundamental para poder solicitar las ayu-
das es ser agricultor activo. Para ello, debe cumplir 
uno de los siguientes tres requisitos: percibir menos 
de 5.000 euros de ayudas directas, que más del 25% 
de los ingresos procedan de la actividad agraria o es-
tar dado de alta en la Seguridad Social en el régimen 
especial de trabajadores.

En la solicitud única se incluye también este año la 
ayuda básica a la renta y la sostenibilidad, los eco-re-
gímenes (uno de los principales objetivos de la cam-
paña son evitar la erosión de los suelos y además 
mejorar la biodiversidad), una ayuda específi ca para 
jóvenes agricultores que incluye a petición del Go-

bierno de Castilla-La Man-
cha, un incremento para las 
mujeres que se incorporen 
(esta PAC prima la fi gura de la 
mujer con un incremento de 
la ayuda de jóvenes agriculto-
res de hasta un 15%), todas las 
ayudas acopladas de los sec-
tores agrícola y ganadero y 
todas las ayudas del Programa 
de Desarrollo Rural de Casti-
lla-La Mancha 2023-2027 que 
tienen base superfi cial.

Igualmente, la entidad ofrece 
a los viticultores la posibili-
dad de tramitar y dirigir su 
proyecto de reestructuración 
y reconversión de viñedo con 

el fi n de acogerse a la nueva convocatoria de ayudas 
publicada por la JCCM con este fi n.

Como prueba de la calidad y excelencia en la ges-
tión de estas solicitudes por parte de Eurocaja Ru-
ral, signifi car el hecho de que cuenta nuevamente 
con el certifi cado anual ISO 9001 en el proceso de 
tramitación, a través de AENOR. De esta forma, la 
cooperativa de crédito garantiza que sus expertos 
tramitadores son conocedores de todos los detalles, 
incluyendo las novedades de carácter normativo, y 
facilitan un seguimiento personalizado y cercano de 
cada expediente.

El laboratorio de Eurocaja Rural, un servi-
cio de referencia
Una de las características que diferencia a Eurocaja 
Rural frente a otras entidades es su laboratorio, que 
lleva a cabo análisis físico-químicos de muestras de 
origen agroalimentario.

El laboratorio cuenta con más de treinta años de ex-
periencia en su cometido de análisis físico-químico 
y en el año 2022 analizó un total de 2.061 muestras. 
Dichas muestras fueron de aceituna, aceite, fertili-
zantes, agua, orujo graso, piensos y materias primas, 
granos y semillas, material vegetal, suelo o vino, en-
tre otras. A destacar el número elevado de muestras 
analizadas de aceite, que representaron más del 50% 
del total. 

Además, el laboratorio tiene reconocida su compe-
tencia técnica con la acreditación de ENAC para aná-
lisis de aceite de oliva y está preparado para detectar 
material genético COVID - 19 en aguas residuales.

El equipo del laboratorio de Eurocaja Rural asegura 
los valores de confi dencialidad, independencia, com-
petencia técnica y reconocimiento de resultados. 
Igualmente, trabaja bajo los estándares establecidos 
en el sistema de gestión de calidad implantado, con-
forme a la norma UNE-EN ISO/IEC 17025, relativa a 
la competencia técnica de los laboratorios de ensayo.

Eurocaja Rural, ligada al sector 
primario desde sus orígenes
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Cooperativas Agro-alimentarias Castilla-La Mancha 
celebrará el próximo 28 de abril, en Ciudad Real, su 
Asamblea General y la gala de sus II Premios Coo-
perativos, reuniendo a más de medio millar de coo-
perativistas de toda la región en la capital provincial 

Texto: Lanza

El cooperativismo agroalimenta-
rio castellano-manchego mostrará 
músculo el próximo 28 de abril en 
Ciudad Real, donde más de medio 
millar de cooperativistas de toda la 
región se darán cita para participar 
en la Asamblea General de Coopera-
tivas Agro-alimentarias Castilla-La 

Mancha y en la segunda edición de los Premios Coo-
perativos.

El Paraninfo Luis Arroyo de la UCLM ha sido el lugar 
escogido para celebrar estos dos importantes even-
tos en los que, en primer lugar, se analizará la gestión 
de la organización durante el pasado año 2022 y de-
batirán el Plan de Actuación para este 2023.

Tras el desarrollo de la Asamblea General tendrá lu-

gar la entrega de los II Premios Cooperativos, cuyo 
objetivo principal es el de mostrar a la sociedad las 
buenas prácticas que, en diferentes ámbitos de la 
gestión empresarial, están desarrollando las coope-
rativas de Castilla-La Mancha, sirviendo de ejemplo 
a otras para abordar procesos de mejora de la com-
petitividad.

En total, se galardonará a cinco cooperativas de Cas-
tilla-La Mancha en las categorías de “Excelencia Coo-
perativa”, “Sostenibilidad Económica”, “Sostenibilidad 
Social” y “Sostenibilidad Medioambiental”, así como la 
nueva categoría al “Mérito Rural”, que reconocerá la 
labor que realizan aquellas cooperativas ubicadas en 
municipios menores de 2.000 habitantes.

El nombre de las ganadoras se dará a conocer duran-
te el desarrollo del evento, cuya deliberación ha sido 
llevada a cabo por un jurado conformado por repre-
sentantes de la Universidad de Castilla-La Mancha, la 
Consejería de Agricultura, la Consejería de Economía 
y de la propia organización de cooperativas. 

Igualmente, se hará entrega del premio “Valores So-
lidarios” al Banco de Alimentos de Ciudad Real por 
sus acciones de ayuda humanitaria para garantizar 
el derecho a la alimentación a las personas y familias 

más vulnerables y desfavorecidas de nuestra región, 
siendo portadores del espíritu solidario y los valores 
humanos en la sociedad.

Así mismo, la organización también rendirá home-
naje durante esta gala al ya exdirector de Coopera-
tivas Agro-Alimentarias de España, Agustín Herrero, 
a quien se le entregará la Insignia de Oro de la orga-
nización por su trabajo en favor del cooperativismo 
español y por su compromiso con el sector agroali-
mentario.

El cooperativismo 
agroalimentario en Castilla La Mancha
Castilla-La Mancha cuenta con un total de 437 coo-
perativas, las cuales representan a más de 160.000 
socios y socias y cuya facturación anual media en la 
región es de 2.238 millones de euros. 

La relevancia socio económica del sector cooperati-
vo agroalimentario se refl eja en datos como que el 
10% de la población de Castilla-La Mancha en edad 
de trabajar está asociada a una cooperativa agroali-
mentaria o que el 45% de nuestra población vive en 
el medio rural, donde en la mayoría de los casos, una 
de las principales industrias de esas localidades es la 
cooperativa. 

Ciudad Real, epicentro del cooperativismo 
agroalimentario de Castilla-La Mancha

Lanza
Semanario de La Mancha 8 24/03/2023

SECTOR PRIMARIO 2023

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,320, 24/3/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 9 24/03/2023

SECTOR PRIMARIO 2023

Texto: Europa Press / Foto: Lanza

El área de actividades de la organi-
zación de la Feria Nacional del Vino 
(Fenavin) está acabando de comple-
tar un extenso programa de catas y 
ponencias que serán de sumo interés 
para los compradores y expertos del 
sector que acudan a la XII edición de 
la Feria Nacional del Vino, que tendrá 

lugar en Ciudad Real del 9 al 11 de mayo.

Será el caso de las dos ponencias que va a desarro-
llar el Observatorio Español del Mercado del Vino 
(OeMV), que de mano de su director general, Rafael 
del Rey, regresa a Fenavin para trasladar datos y sabi-
duría sobre el sector, ha informado la Diputación en 
un comunicado.

La primera de las Ponencias, ‘Turismo y Vino. Cómo 
convertir a nuestros turistas en clientes’, tendrá lugar 
el día 9 en el Aula 6 (planta alta) del Pabellón Home-
ro. En ella, con Del Rey como moderador, se hablará 
sobre por qué España, pese a ser una de las mayores 
potencias mundiales tanto en vino, como en turismo 
y gastronomía, no termina de sacar todo el partido 
posible en ventas.

Más allá del enoturismo, que ha llegado a superar los 
3 millones de visitas en bodegas y museos del vino, 
España recibe a más de 80 millones de visitantes ex-
tranjeros que comen, beben y disfrutan de nuestro 
país, convirtiéndose en uno de los pocos países del 
mundo con esta capacidad de acogida.

Sin embargo, existe el reto de cómo convertir a estos 

visitantes en clientes de nuestros productos, y espe-
cialmente de vino, para que con las modernas téc-
nicas de distribución actuales y superadas las trabas 
fi scales, administrativas y logísticas, puedan comprar 
vinos españoles para enviarlos a sus domicilios en el 
extranjero.

Sobre si puede hacer y qué hace falta para conseguir-
lo, el OeMV, de mano de expertos y experimentados 
profesionales de la materia, tratará en Fenavin de dar 
las claves para lograrlo.

De otro lado, a través de la Ponencia ‘El Vino Español 
en el Mundo: Mercados y Retos de las Bodegas Espa-
ñolas’, que se desarrollará el 10 de mayo en el mismo 

aula 6 (planta alta) del Pabellón Homero, se hará un 
análisis sobre la realidad de evolución de los merca-
dos internacionales del vino, tratando de deducir los 
principales retos a los que se enfrentan las bodegas 
españolas, con el objetivo fundamental de mejorar su 
valor e imagen.

Aunque no necesite presentación, el OeMV supone 
la mejor fuente de estudios e información del sector 
desde sus inicios en 2008. Sus objetivos son promo-
ver, impulsar y apoyar el conocimiento de los mer-
cados nacional e internacionales del vino y los pro-
ductos vitivinícolas, en todos sus ámbitos y canales, 
incluyendo especifi cidades relativas a distribución y 
consumidores.

El Observatorio Español del Mercado 
del Vino regresa a Fenavin con distintas 

ponencias sobre el sector
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Texto: EP y Foto: Elena Rosa

El 63% de los consumidores proba-
ría la carne cultivada y cerca del 
46% la compraría, según el infor-
me ‘Percepción del consumidor 
sobre la carne cultivada’, elaborado 
por el instituto tecnológico Ainia 
y fi nanciado por la Conselleria de 
Innovación.

La directora general de Innovación de la Conselle-
ria de Innovación, Sonia Tirado; la directora gene-
ral de Ainia, Cristina del Campo y la responsable de 
Investigación de Mercados en Ainia, Cristina Jodar, 
han presentado este miércoles este estudio, reali-
zado en el marco del proyecto Smartmeat.

Los tres motivos principales para el consumo de 
la carna cultivada serían el bienestar animal (63%), 
el respeto al medioambiente (50%) y la curiosidad 
por probarla (48%). El perfi l del potencial consu-
midor de carne artifi cial tiene hábitos de alimen-
tación saludables y pertenece mayoritariamente a 
la Generación Z.

Entre las principales barreras que citan las perso-
nas consultadas para la compra de carne artifi cial 
son un posible precio elevado (52%), falta de infor-
mación (45%) y desconfi anza (44%). Sin embargo, la 
mayoría de los consumidores, el 78%, asegura que 
complementaria el consumo de carne cultivada 
con carne tradicional o con alternativas vegetales.

En la actualidad, la mayoría de los consumidores, el 
95%, cubre sus necesidades proteicas incluyendo 
proteína animal en su dieta habitual; el 23% lo hace 
consumiendo proteína vegetal y el 33% consume 
alimentos enriquecidos con proteínas, según ha in-
formado Ainia en un comunicado.

Sobre los hábitos de consumo de productos con 
proteínas de origen animal, el 63% de los consu-
midores habituales de este tipo de productos ha 
mantenido su consumo frente al 34%, uno de cada 
tres, que asegura haber disminuido el consumo de 
productos con proteínas de origen animal durante 
los dos últimos años.

En este caso, la Generación millenial y los reduce-
tarianos son los que más han reducido su consumo. 
En cuanto a la proyección de consumo de proteí-
nas, la proteína animal verá reducido su consumo 
en mayor proporción que la vegetal y los alimentos 
enriquecidos con proteínas en los dos próximos 
años.

De hecho, un 47% asegura haber aumentado el 
consumo de alimentos enriquecidos con proteínas 
en el mismo período; el 53% considera que en los 

próximos años aumentará su consumo de proteína 
vegetal mientras que el 33% cree que existe poca 
oferta de productos alternativos a las proteínas de 
origen vegetal frente al 39% que considera que es 
“sufi ciente”.

Necesidad de nuevas fuentes de proteínas
Según ha detallado Ainia, la ONU cifra la población 
mundial en 8.000 millones de personas, un incre-
mento de 1.000 millones de personas en tan sólo 
doce años, que hace prever que 8.500 millones de 
habitantes habitarán el mundo en 2030.

A la “signifi cativa demanda” de alimentos que ge-
nerará este crecimiento demográfi co, se suman las 
estimaciones de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) 
que señala un aumento del consumo de carne de 
casi el 73% para el año 2050, como consecuencia 
de un mayor consumo per cápita de proteína ani-
mal en los países en desarrollo.

Para poder dar respuesta a esta demanda al alza, 
“es necesario asegurar la sostenibilidad en la pro-
ducción de este recurso, mediante procesos más 
efi cientes y el uso de nuevas fuentes proteicas que 
garanticen un sistema alimentario justo, saludable 
y respetuoso con el medio ambiente”, en línea con 
las prioridades del Pacto Verde Europeo y de las 
directrices recogidas en la Agenda 2030.

Para Sonia Tirado, “desde la Generalitat trabajamos 
para que la industria incorpore soluciones tecno-
lógicas innovadoras que hagan más efi cientes sus 
procesos de producción. Los resultados de este 
estudio serán de utilidad a las empresas para iden-
tifi car oportunidades y barreras en el lanzamien-
to al mercado de productos elaborados a partir de 
carne cultivada y cómo podrían afectar aspectos 
como la salud, el consumo de recursos naturales o 
el bienestar animal en su decisión de compra”.

Las empresas de alimentación se enfrentan al reto 
de dar respuesta a la demanda de proteína animal 
en crecimiento con innovadoras alternativas basa-
das en vegetales, insectos, proteínas microbianas 
(SCP), leguminosas o carne cultivada, entre otras 
fuentes.

Desafíos tecnológicos
Cristina Del Campo ha destacado que para que los 
análogos cárnicos o la carne obtenida en labora-
torio se conviertan en “alternativas sostenibles” y 
productos aceptados por el consumidor, “es nece-
sario superar una serie de desafíos tecnológicos 
como lograr unas propiedades organolépticas si-
milares a la carne o el alto coste de producción que 
requieren de un amplio esfuerzo en investigación, 
innovación y desarrollo”.

A todo ello, ha añadido Cristina Del Campo, “se 
suman las tendencias que demandan una alimen-
tación personalizada, es decir, soluciones que 
consideran el estado de salud, preferencias, acti-
vidad física, ritmos de vida de la población, y por 
supuesto, la prevención o el tratamiento de enfer-
medades, que, junto con la búsqueda de proteínas 
alternativas, puede considerarse el principal motor 
impulsor de la innovación en el sector agroalimen-
tario actualmente”.

El proyecto Smartmeat se ha dirigido a la genera-
ción y adaptación tanto de conocimientos como de 
tecnologías con un alto potencial de transferibili-
dad.

En Ainia se está trabajando en la obtención de aná-
logos cárnicos a partir de fuentes proteicas alter-
nativas como la soja, el guisante, cereales (arroz, 
cáñamo), insectos (Tenebrio molitor); patata y 
otras leguminosas mediante la aplicación de tec-
nologías de extrusión.

La textura es uno de los principales retos tec-
nológicos a superar en los análogos cárnicos 
vegetales por lo que, en el marco del proyecto 
Vegext, se ha investigado esta innovadora tec-
nología como una de las líneas tecnológicas de 
mayor repercusión y potencial para superar este 
problema.

El 63% de los consumidores probaría 
la carne cultivada y el 43% la compraría, 

según un estudio de Ainia
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Texto: Fran Solís / Foto: Lanza

Hablar de la Cooperativa Vinícola 
del Carmen es hacerlo de cali-
dad y de unos vinos elaborados 
a partir de 9 varietales con una 
gama de matices que muestran 
sensaciones de equilibrio y ar-
monía. Se trata de unos vinos 
cada vez más reconocidos den-

tro de los mercados nacionales e internacionales, 
como así demuestran los múltiples galardones cose-
chados en algunos de los certámenes más prestigio-
sos.

Los orígenes de la bodega, implantada en Campo de 
Criptana, se remontan a fi nales del siglo XIX, si bien 
en la actualidad se ha convertido en una cooperativa 
de referencia dentro de Castilla-La Mancha, tenien-
do por bandera su amplia gama de vinos Manchegos 
y con DO La Mancha, entre los que sobresalen mar-
cas como Albaicín e Infanto, por citar algunas de las 
más representativas.

Albaicín es la gama con Denominación de Origen de 
la Cooperativa dentro de los blancos, pudiéndose en-
contrar las variedades riesling, chardonnay y airén, 
que constituyen los nuevos vinos elaborados a partir 
de la vendimia de 2022. A ellos hay que sumar  el cou-
page de sauvignon blanc y verdejo que fue presenta-
do a comienzos del pasado año dentro de la celebra-
ción de su 125 aniversario. Destacando la apuesta por 
la sostenibilidad embotellando el airén ecológico bajo 
esta marca.

Por su parte, la marca Infanto, es la gama de tintos 
con DO de la Cooperativa. A partir de la vendimia de 

2022, Vinícola del Carmen ha elaborado el Infanto 
tempranillo ecológico, un vino que ha sido muy valo-
rado y que ha obtenido medallas de oro y plata den-
tro de los Premios a la Calidad Vinos DO La Mancha 
como tempranillo joven y como vino ecológico.

Otros de los vinos galardonados de la Cooperativa 
ha sido el Albaicín riesling, que también ha obtenido 
medalla de oro por la DO La Mancha, y el Albaicín 
sauvignon blanc verdejo, que ha logrado a su vez me-
dalla. 

El buen hacer de la Cooperativa también ha recibido 
el fruto de importantes premios, como las medallas 
otorgadas por la Federación Española de Enología 

dentro de Enomaq, en Zaragoza, logrando oros con el 
espumoso Alfaraz, y platas con el vino de aguja Car-
men, en las dos vertientes tanto blanco como rosado. 
También fueron galardonados con plata el riesling y  
el tempranillo ecológico.

Dentro de vinos jóvenes, la Cooperativa ha logrado 
una medalla de oro en el XII Concurso NewWine (Ve-
rema) para el Albaicín verdejo y sauvignon blanc. 

Una clara apuesta por la calidad
La Cooperativa Vinícola del Carmen apuesta por la 
calidad y por la internacionalización de sus produc-
tos. Con el fi n de potenciar la comercialización y bus-
car mercados en el exterior, ha creado, junto a otras 
empresas, la sociedad WINEMILLS.  Esta empresa ha 
nacido para ser APPA (Asociación de productores de 
productos agroalimentarios) y así poder ser partíci-
pes de las ayudas que la Junta de Comunidades de 
Castilla la Mancha pone a disposición de las mismas 
para fomentar dicha apuesta. 

De la mano del instituto de Promoción Exterior 
(IPEX), la Cooperativa ha participado en la feria Vi-
nexpo Nueva York y también ha estado presente en 
otras prestigiosas muestras, viajando hasta París y a 
Dusseldorf (ProWein). De cara al futuro tiene pen-
sado acometer misiones comerciales en China y en 
África central.

En una clara apuesta por la sostenibilidad, la inclu-
sión y la cultura dentro de su entorno, Vinícola del 
Carmen ha fi rmado un acuerdo con el centro ocu-
pacional ‘Rogelio Sánchez Ruiz’ de Criptana para que 
los usuarios hagan prácticas en la bodega. Asimismo, 
próximamente la Coral Santa Cecilia de Campo de 
Criptana estrenará una obra en la bodega, que pre-
sumiblemente se realizará con fi nes solidarios.

Cooperativa Vinícola del Carmen, una bodega 
de referencia en la región que apuesta 
por la calidad y la internacionalización 
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Los vinos “Ojos del Guadiana” de El Progreso siguen 
cosechando premios importantes  

Texto: Lanza

Con la llegada del buen tiempo, 
Bodegas El Progreso hace una 
clara apuesta por sus mostos 
fermentados de baja graduación 
Viña Xétar, blanco y rosado, su 
novedoso desalcoholizado Viña 
Xétar 0.0 verdejo, el Viña Xétar 
Sin y, por supuesto, su nueva 

añada de “Ojos del Guadiana”, que ya les ha dado 
varios oros en concursos nacionales. 

El mosto fermentado de baja graduación, Viña Xé-
tar, sigue siendo el producto estrella y más deman-
dado de El Progreso, que también se puede consu-
mir en lata de 25 cls.

También su espumoso sin alcohol “Viña Xétar Sin”, 
con imagen o look tropical, una forma saludable y 
divertida de animar al consumo de este producto 
alimenticio sin alcohol, bebida refrescante y natu-
ral, ideal para el buen tiempo que se aproxima. Y la 
novedad de esta campaña, el desalcoholizado Viña 
Xétar verdejo 0.0, que ha tenido muy buena aco-
gida.

En su punto está la nueva añada 2022 de “Ojos del 
Guadiana”, vinos jóvenes que destacan por su gran 

calidad, frescura, aroma y color. Sorprenden los 
blancos Verdejo y Airén; los tintos Tempranillo y 
Syrah, y los rosados Garnacha, de calidad superior, 
así como su Chardonnay Roble, de 3 meses fer-
mentado en barricas de roble, acogidos a la DO La 
Mancha, y que podrán probarse en Fenavin 2023, 
en Ciudad Real del 9 al 11 de mayo.

Además, la cooperativa El Progreso de Villarrubia 
de los Ojos mantiene una clara apuesta por sus re-
servas y crianzas. Sus más de 2.300 socios se mues-

tran muy satisfechos con los recientes premios 
conseguidos en la 36ª edición de los Premios de la 
DO La Mancha: tres oros para el Ojos del Guadiana 
Verdejo 2022, espumoso Ojos del Guadiana Brut y 
su Ojos del Guadiana Gran Reserva 2013.

A esta gama hay que sumar el Tempranillo sin sul-
fi tos, puro ecológico y vegano, “Medianiles”, de 
envases reciclables, para el público más natural. Y 
toda su amplia gama de vino en bag in box.  

AOVEs de gran calidad 
Asimismo, la Almazara de El Progreso acaba de 
sacar también sus grandes AOVEs (aceite de oliva 
virgen extra) de marca del año: Olirrubia, Cosecha 
Temprana y Los Medianiles (ecológico). La almaza-
ra está acogida a la DOP Aceites Montes de Toledo.

Los agricultores de El Progreso miman sus 13.000 
hectáreas de vides y olivares en un bioclima único 
y especial, pensando en ti, a la vez que realizan una 
importante labor social, solidaria y económica de 
clara responsabilidad social corporativa, a nivel re-
gional y nacional, ya que esta cooperativa reparte 
solidaridad todo el año, gracias a su Obra Social, 
“Viña Xétar Contigo”, o a través del grupo comer-
cial oleícola VIDABOL, del que forman parte junto a 
otras 3 cooperativas de CLM. 

Los productos de El Progreso pueden encontrar-
se en bares, restaurantes, supermercados y tien-
das especializadas, o adquirirse a través de su web 
www.bodegaselprogreso.com

El Viña Xétar 0.0 y los mostos fermentados VX de baja 
graduación, la apuesta más refrescante para el buen tiempo
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ARSENIO SALVADOR

“Seremos pioneros con la 
planta de recuperación de 
espumas de poliuretano”

Texto: Graci Galán / Fotos: Elena Rosa

El director del complejo industrial de Repsol en Puertollano ha hecho un repaso a los proyectos que en estos 
momentos se están poniendo en marcha en un complejo que se encuentra en permanente transformación y 
que tiene que seguir evolucionando. Arsenio Salvador está ahora al frente de este gran buque insignia para 

la ciudad de Puertollano que pondrá en marcha en este segundo trimestre su planta de reciclaje de espumas 
de poliuretano para seguir apostando por la sostenibilidad industrial y medioambiental

Actualidad
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El complejo industrial de Repsol en 
Puertollano se encuentra en un pro-
ceso de transformación industrial 
desde hace ya unos años para inten-
tar seguir adelante con otros proce-
sos productivos en los que la soste-
nibilidad ambiental es primordial. Lo 
marcan las tendencias, las políticas 

energéticas, el mismo planeta y toda la sociedad.

Arsenio Salvador es el director del complejo indus-
trial puertollanense desde este año 2022, sustituyó a 
Rosa Jurado al frente de este cargo, y llega con las 
metas y el objetivo de relanzar esta zona industrial. 
Ya ocupó el cargo de director de ingeniería y mante-
nimiento en este mismo complejo industrial en el año 
2010 durante dos años para, posteriormente, trasla-
darse a Tarragona y a Sines. 

Ahora regresa como director de este complejo puer-
tollanense con el conocimiento adquirido también 
en otros complejos de la compañía y para liderar 
este proyecto en un momento crucial en la historia 
del país, de Puertollano y de Repsol. “Se van a tomar 
decisiones muy importantes en los próximos años 
que van a condicionar el futuro que, desde el pun-
to de vista tecnológico e industrial, me gusta defi nir 
como apasionante porque tenemos que hacer una 
transformación industrial de nuestros activos muy 
profunda, cumplir con los objetivos y directrices de la 
transición energética y nos va a obligar a hacer mu-
chas cosas muy diferentes y alineadas con los ODS 
del planeta, luchar contra un cambio climático que 
es evidente y luchar porque el planeta esté más des-
carbonizado y aprovechemos mejor los recursos que 
tenemos, creo que es un desafío y la industria y Rep-
sol tenemos que estar ahí preparados para luchar por 
este desafío”, explicaba Arsenio Salvador.

El complejo de Repsol en Puertollano ya tiene tras su 
entramado de tuberías, torres y antorchas, setenta 
años de historia y desde hace siete décadas las trans-
formaciones industriales han sido casi permanentes. 
Nació como una refi nería de pizarra bituminosa que 
se encontraba en la zona para seguir posteriormen-
te creciendo y transformándose y así intentar seguir 
adelante mejorando la calidad de los productos, me-
jorar la efi ciencia energética. 

Todo ha estado sometido a “un proceso de constan-
te evolución y transformación, ahora vamos a seguir 
transformándonos pero cambiando de paradigma, 
pasando de combustibles fósiles a otros combusti-
bles más renovables y aquí es donde Repsol ve una 
gran oportunidad para seguir mudando y cambiando 
para pasar de este sistema de combustibles fósiles a 
un sistema energético más renovable”, explicaba Ar-
senio Salvador, quien continúa apuntando “ ahí es 
donde nacen proyectos de transformación” que pa-
san por los nuevos vectores energéticos, la economía 
circular con la recuperación de residuos domésticos 
para incorporarlos a la cadena de producción o con-
tinuar avanzando en el desarrollo de nuevos produc-
tos de alto valor añadido.

Nueva planta de recuperación 
de espuma de poliuretano
Los nuevos proyectos en los que se encuentra inmer-
so Repsol pasan por poner en marcha en este segun-
do trimestre de 2023 la planta de recuperación de 
espuma de poliuretano. Se trata de una planta que 
tendrá una capacidad de reciclado de hasta 200.000 
colchones y equivalentes al año y poder convertir 
estas espumas –de difícil reciclaje- en nuevas espu-

mas para sus clientes de fabricación de colchones. 
Un proyecto que está dando muy buenos resultados 
y que signifi ca el “fi el refl ejo del futuro del complejo 
industrial”.

Los datos dicen que en España se desechan unos 3 
millones de colchones al año, la mitad de ellos van 
a los vertederos, por lo que esta planta que Repsol 
Puertollano va a poner en marcha con una inversión 
de 12 millones de euros, tendrá una capacidad impor-
tante para procesar estas espumas de manera anual. 
Es la primera planta de estas características en Espa-
ña, la segunda en Europa, si bien la tecnología que se 
utilizará en la planta de Puertollano ha sido mejorada 
e innovada. 

Arsenio Salvador apuntaba que “es un hito impor-
tante a transmitir a la sociedad porque queremos 
posicionar el complejo industrial de Repsol en Puer-
tollano como centro de referencia del reciclado en 
España y dentro de Repsol, esto signifi ca que sere-
mos pioneros en este tipo de plantas y serviremos de 
modelo para después poder hacer plantas similares o 
escalados a otros centros industriales, Puertollano se 
va a constituir en el centro de referencia de este tipo 
de proyectos”, puntualizaba Salvador.

Apuesta por el biocombustible
No obstante también se han puesto en marcha pro-
yectos de biocombustible con la fabricación de ke-
roseno origen bio, el biojet, con 7.000 toneladas pro-

ducidas en 2020 a partir de aceite vegetal y en 2022 
la producción de 5.000 toneladas de biojet a partir 
de aceite de cocina usado, siguiendo así adelante con 
la innovación industrial, “no paramos de buscar ini-
ciativas demo y pruebas pilotos”, subrayaba Arsenio 
Salvador. 

En estos momentos, en Repsol Puerto
llano se están haciendo pruebas para avanzar enla 
producción de biocombustibles con aceites de pi-
rólisis partiendo de neumáticos, productos plásticos 
o grasas animales. “Partiendo de un montón de ele-
mentos residuales pueden ser recuperados a partir 
de esta fi losofía de economía circular”, recuerda el 
director del complejo petroquímico de Puertollano 
donde precisamente se apuesta por este tipo de eco-
nomía circular en toda su magnitud.

Negociaciones con Life for Tyres
En este sentido, la empresa Life For Tyres –recien-
temente inaugurada y dedicada a la valorización 
de neumáticos- producirá este aceite de pirólisis a 
partir de neumáticos fuera de uso, por lo que Rep-
sol Puertollano está negociando con la misma para 
poder utilizar este aceite. 

“Esta empresa constituye la transformación primaria 
dentro de esa cadena de valor y nosotros como trans-
formación secundaria podemos procesar ese aceite y 
volver a hacer productos químicos y biocombustible, 
para nosotros es muy interesante, vamos avanzando 
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por el camino correcto, gracias a una colaboración 
entre organismos públicos, instituciones y empresas 
privadas, y todos vamos entendiendo cuál es nues-
tro rol en esa cadena de transformación y estamos 
en conversaciones con la dirección de Life for Tyres 
para llegar a acuerdos comerciales en la manera que 
pueda suministrarnos ese aceite de pirólisis y noso-
tros continuar haciendo esa transformación y com-
pletando ese ciclo de economía circular”, ratifi caba 
Arsenio Salvador como ejemplo de la economía del 
futuro.
Además, en el complejo industrial puertollanense ya 
está en marcha la producción de materiales recicla-
dos con tres líneas de fabricación, en 2020 se pro-
dujeron 1.000 toneladas de polímero reciclado, en el 
año 2021 fueron 1.500 toneladas y en 2022 han ascen-
dido hasta las 4.000 toneladas de polímero reciclado 
que demandan sus clientes. En un principio comenzó 
su andadura con un 20% de incorporación de plásti-
co reciclado y en estos momentos ya se incorpora un 
85% de plásticos reciclados para volver a incluirlos en 
la cadena de producción.
Nueva visión tras diez años 

La visión de Arsenio Salvador de este complejo indus-
trial tras diez años fuera del mismo le ha hecho tener 
una imagen completamente distinta y en la que ha 
comprobado los cambios que se han ido produciendo 
en esta industria. “He notado un complejo más mo-
derno, más descarbonizado, con una mentalidad en 
temas de seguridad y medioambiente todavía mejo-

res de los que había cuando yo marché, en los que 
se ha apoyado y apalancado mucho en la digitaliza-
ción para mejorar todos los procesos químicos y su 
optimización, con grandes inversiones de efi ciencia 
energética y para descarbonizar y reducir la emisión 
de CO2, yo he visto un complejo que no se ha que-
dado atrás, que está al día y que está preparado para 
afrontar la transformación que tenemos que hacer”, 
afi rmaba. 

Al mismo tiempo considera que la ciudad de Puerto-
llano hace años había cierto temor por el futuro de 
Puertollano “pero yo creo que hoy en día la gente de 
Puertollano ha pasado de tener incertidumbre a per-
cibir que tiene futuro y que hay futuro en Puertolla-
no, un futuro aún no muy defi nido, con unas rayas no 
muy precisas pero que lo estamos creando en el día a 
día, en ese futuro veo que hay menos preocupación y 
más expectación”.

Puesta a punto de la conducción 
de agua alternativa al Montoro
En esta época de escasez de lluvias, la dirección del 
complejo industrial de Repsol Puertollano está man-
teniendo reuniones con la Confederación Hidrográ-
fi ca del Guadalquivir para poder afrontar las acciones 
futuras que se podrían llevar a cabo en caso de que 
persista esta época de ausencia de precipitaciones.

Precisamente por este motivo se están poniendo en 
marcha algunas inversiones para tener disponible la 
conducción de agua desde el Jándula hasta el Mon-
toro – y desde aquí hasta el complejo petroquímico-, 
aunque en esta ocasión no será necesario verter el 
agua del Jándula en el pantano del Montoro que es-
taría destinado exclusivamente al consumo humano 
para toda la población de Puertollano y parte de la 
comarca.

Hace años, en el momento en el que se produjo la re-
crecida del pantano del Montoro, se construyó tam-
bién una línea alternativa para poder derivar el agua 
del Jándula directamente hasta la industria de Repsol 
y así evitar que se volviera a producir la situación que 
en la época de fuerte sequía de la década de los 90 se 
originó en la ciudad y evitando el consumo de agua 
embotellada para toda la población de nuevo.

En esta ocasión Repsol está invirtiendo un millón de 
euros para poner a punto esta conducción, que toda-
vía no se ha utilizado en ninguna ocasión pero que, si 
la sequía sigue pronunciándose, posiblemente sería 
necesario hacerlo. Las reuniones con la CHG siguen 
adelante para hacer un estudio pormenorizado de 
la situación hídrica de Puertollano y su comarca. En 
este sentido, cabe destacar que el pantano del Mon-
toro cuenta en estos momentos con 38 hectómetros 
cúbicos embalsados, esto es, un 36% de su capacidad 
total, mientras que el Jándula cuenta con 75 hectó-
metros cúbicos embalsados, esto es un 23% del total 
de su capacidad. Con esta inversión económica de un 
millón de euros haría que esta conducción estuviera 
disponible para su uso si fuera necesario con una to-

tal puesta a punto de la misma.

Si bien Arsenio Salvador afi rmaba que para este año 
todavía hay reservas sufi cientes habrá que gestio-
narla de la mejor y más efi ciente manera posible. De 
hecho el complejo industrial de Puertollano tiene en 
marcha proyectos de reutilización de las aguas, pro-
cesos que necesiten el consumo de menor cantidad 
de agua y ser capaces de recuperar la existente. Todo 
ello en benefi cio de la menor utilización de agua del 
pantano del Montoro, una cuestión a la que también 
deberá estar atenta toda la población para hacer un 
uso y consumo responsable de ese líquido tan pre-
ciado en estos momentos como es el agua.

Seguridad y descarbonización
La seguridad siempre ha sido un pilar prioritario para 
Repsol porque “entendemos que para ser sostenibles 
lo primero es ser seguros y ser respetuosos con el 
medioambiente, esa es la base de nuestra sostenibi-
lidad y a partir de esta base vamos a construir el fu-
turo en una serie de pilares como son la circularidad, 
los combustibles renovables, todo muy enfocado a la 
efi ciencia energética como tercer pilar y apoyándo-
nos en energías renovables y nuevos vectores ener-
géticos, como el hidrógeno verde, por el que tene-
mos que apostar para conseguir la descarbonización 
de nuestro complejo”. Una industria que tiene como 
meta el año 2050 para llegar a las cero emisiones ne-
tas de CO2, en el año 2025 tienen que haber conse-
guido una reducción del 12,5% de las emisiones que 
producían en el año 2017, en 2030 alcanzado el 25% 
y en 2040 el 50%: son los objetivos que Repsol tiene 
marcado en su complejo industrial puertollanense.

Así, Arsenio Salvador afi rma que en el año 2050 tie-
ne que ser un complejo industrial capaz de producir 
los mismos productos que demanda la sociedad pero 
con cero emisiones netas, “un gran desafío en la que 
entendemos que la tecnología nos va a acompañar y 
lo vamos a conseguir, creemos que tenemos las ca-
pacidades y las condiciones para realmente aportar 
soluciones a la sociedad”.

Responsabilidad social corporativa
Desde hace unos años la imagen que Repsol proyec-
ta en la sociedad de Puertollano ha ido mejorando 
poco a poco. Implicados en la responsabilidad social 
corporativa con los vecinos que tiene con su com-
plejo industrial ha hecho posible que las relaciones 
entre ambos sean más cordiales. Así, Repsol cuenta 
con 1.500 empleos directos y alrededor de un millar 
indirectos y nadie olvida que es el principal motor 
económico para la ciudad de Puertollano. Todos los 
puertollanenses son muy conscientes de que esta ac-
tividad económica es el sustento de la economía de 
Puertollano desde hace décadas. 

Además, en estos últimos años Repsol ha fi rmado 
convenios con el Ayuntamiento de Puertollano para 
poder realizar diferentes actividades culturales, de 
ocio y deportivas con las que pueda disfrutar la so-
ciedad puertollanense y así lo seguirá haciendo en 
este año introduciendo también nuevas ideas que 
pongan en valor estas colaboraciones entre lo públi-
co y lo privado.

De esta manera continúa su trabajo día a día en el 
complejo industrial puertollanense Arsenio Salva-
dor haciendo frente a los retos que se presentan en 
la transformación industrial, pero también hablando 
del futuro de Repsol en Puertollano con nuevos pro-
yectos que se están poniendo en marcha y que hacen 
más viable y sostenible su futuro en la ciudad. 

“Se van a tomar decisiones muy 
importantes en los próximos 
años que van a condicionar el 
futuro que, desde el punto de 
vista tecnológico e industrial, 
me gusta defi nir como 
apasionante”
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El queso manchego DO, con 18 
millones de kilos en 2022, se promociona

como producto premium
El levantamiento de las restricciones para 
movilizar al ganado ovino y caprino en la 
práctica totalidad de la región “es un respi-
ro para los ganaderos”, según Santiago Alta-
res, director de certifi cación del CRDO Queso 
Manchego

Texto: Julia Yébenes / Foto: Lanza

E l queso manchego con denomina-
ción de origen protegida (DOP) está 
estos días en primera línea mediáti-
ca a través de la nueva campaña im-
pulsada por el consejo regulador, ti-
tulada ‘El casi, nunca es’, y lanzada el 
pasado 16 de marzo en la televisión 

nacional (Grupo Atresmedia) y redes sociales. 
Consta de una pieza larga de 45 segundos y dos 
más cortas de veinte segundos cada una.

El objetivo es doble, explica Santiago Altares, el 
secretario y director de certifi cación del CRDO 
Queso Manchego. Por un lado, persigue que los 
consumidores “sepan identifi car el producto a 
través de las etiquetas que lo diferencia de los 
que no son quesos manchegos”. De ahí, el lema 
del “casi”, en referencia a los quesos con alego-
rías o referencias a los emblemas de la tierra 
del Quijote “pero sin denominación de origen”.

Y en segundo lugar, y de manera más novedosa, 
la fi nalidad es realzar el queso manchego con 
DOP como un producto de “alta gama, pre-
mium y de gran prestigio”.

En conjunto, la gran pretensión es “trasladar 
el mensaje, como en campañas anteriores, de 
que no es lo mismo el queso manchego con DO 
que otro sin DO”, además de “ensalzar el carác-
ter premium de nuestro producto, que no es 
un queso común”, concreta Altares, en base a 
la calidad de la materia prima y los “exigentes 
controles que tiene que superar”.

La campaña tendrá una réplica en septiembre y 
otra en diciembre, recuerda Altares, dentro de 
una estrategia publicitaria, en la que el Gobier-
no regional ha invertido 600.000 euros, con el 
fi n de “seguir difundiendo un producto lácteo 
de máxima calidad y buenas cifras de venta”, 
sobre todo las internacionales.

En concreto, dos tercios de la producción 
anual, cifrada en 18 millones de kilos el año pa-
sado, son exportados: seis millones a Estados 
Unidos y otros seis a países de la Unión Euro-
pea. 

Sin embargo, este año, se prevé bajadas en la 
producción por los efectos de la viruela ovina 
y caprina, que, según estimó hace unos días el 
presidente de la DO, Antonio Martínez Blasco, 
implicará la pérdida de unos cinco millones de 
litros de leche de la Denominación de Origen, 
hasta los 83 millones (preveían 88). 

Sube el precio
Así, si “la producción de queso manchego se ha 
estabilizado”, indica Altares, su precio ha subi-
do de manera notoria, hasta un promedio de 
20 euros el kilo. Según el dirigente del CRDO, 
este valor refl eja la calidad del producto y de 
su materia prima, dado que la leche de oveja 
manchega es “la más cara del mundo”. El litro 
se paga a 2,20 euros, incluso más, pero sus ca-
racterísticas organolépticas “no tienen paran-
gón ni en España, ni en Franca, Italia o Grecia” 
con otras razas, asegura Altares.  

Con todo, Altares insiste en que el actual PVP 
del queso manchego con DO “está en conso-
nancia con su prestigio y con el que tienen 

productos de su categoría”, y por ello “hay que 
valorarlo”. 

Un respiro
Precisamente, el levantamiento de las restric-
ciones para movilizar al ganado en la práctica 
totalidad de la región decretado esta misma 
semana por la Junta de Comunidades (excep-
to en Tomelloso y Manzanares) “es un respiro 
para los ganaderos”, según Altares

Sobre todo por el gasto en alimentación de los 
corderos recién nacidos que no han podido llevar 
a los cebaderos (sólo podían mover los animales 
al matadero), al mamar “leche Vega Sicilia”. 

El sacrifi cio de 16.000 ovejas ha sido un golpe 
que se ha sumado a las bajadas continuadas del 
censo de ganadería de ovejas de leche de oveja 
manchega DO, dado que “no hay relevo genera-
cional”. “Es muy grave y preocupante”, sostiene 
Altares, para quien “la raza de oveja manchega 
está en peligro de extinción”. “No se puede re-
poner de la noche a la mañana”, agrega. 

Por último, destaca la labor del CRDO Queso 
Manchego, y de los productores y queserías 
asociados, en la defensa y presentación de un 
producto gourmet salido de las tierras man-
chegas.
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Refranes 
de Menchén

Refranes
de Menchén

El esposo de María hace la noche igual al 
día (S. José)

A quince de marzo da el sol en la sombra 
y canta la alondra

El sol de marzo conmueve, pero no resuel-
ve

Si en marzo canta la rana, en abril calla

En marzo asoma la cabeza el lagarto; y en 
abril, acaba de salir

El sol de marzo aporrea como un mazo

Marzo muy lluvioso, año doloroso

De marzo no te fíes que es traidor, tan 
pronto frío como calor

Calor en marzo, tarde llueve y por la 
mañana hace sol

Marzo marceador de noche frío y de día 
calor

San Raimundo, trae la golondrina del 
otro mundo  (día 16)

En marzo el sol riega y el agua quema

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

Los apicultores ven peligrar la 
campaña por “falta de precios 

justos” y “la caída de producción”
Javier Colado, presidente de la Asociación ADS 
provincial de Ciudad Real, pide más investiga-
ción para atajar enfermedades endémicas como 
la varroa

Texto: Julia Yébenes / Foto: Lanza

L a falta de precios justos, la caída 
de la producción por los efectos 
del cambio climático y la falta de 
investigación para mitigar en-
fermedades endémicas como la 
varroa son las principales reivin-
dicaciones de los apicultores de 

Ciudad Real, que ven peligrar la cosecha que se 
iniciará en unas semanas.

Javier Colado, presidente de la ‘Asociación de 
Defensa Sanitaria (ADS) provincial, apicultores 
de Ciudad Real’, se queja de la situación que 
vive el sector, asfi xiada por la falta de rentabili-
dad, debido a los “irrisorios” valores de la miel, 
debido a “la que traen de China”, de “peor ca-
lidad y mezclada con sirope, cáscaras de arroz 
y maíz”.

“El mercado está descontrolado”, señala Cola-
do, y “nos impide competir con precios ridícu-
los de 1,70 euros el kilo, incluso menos”.

Todo ello sumado a los efectos “de la varroa 
-un ácaro que ataca a las abejas y las debilita- y 
del cambio climático, como la escasez de llu-
vias para la fl ora y las altas temperaturas”.

Este cóctel provoca que “se mueran muchísi-
mas abejas” y que “no hagamos otra cosa que 
reponer”, lamenta Colado, que apunta a “una 
catástrofe” si no se toman medidas para pre-
servar a las abejas que “son importantísimas 
para las personas y el planeta”.

Por ello, este portavoz prevé una mala campa-
ña -con poco enjambrado y menor renovación 
de reinas-, para las 20.000 colmenas que reúne 
la asociación, en los últimos años con un 50% 
menos de producción -unos 10 kilos- sobre los 
20 kilos de “hace tiempo”.

El año pasado, recuerda, hubo resultados en-
contrados con una mala cosecha temprana de 

miel de romero, y un mejor producto por la fl o-
ración de las mil fl ores.

Ante este panorama, la asociación de apicul-
tores ciudarrealeños está de acuerdo con la 
petición de un plan de apoyo que han hecho 
diversas organizaciones agrarias, además de la 
necesidad de incorporar cambios en las nor-
mas de etiquetado, con el fi n de que “el con-
sumidor sepa lo que compra y no se lleve miel 
a ciegas”.

Otra de las principales reivindicaciones, para 
Colado, es “avanzar en investigación” contra la 
principal enfermedad que está diezmando a las 
poblaciones de abejas melíferas en todos los 

territorios, como es la varroa.

Representa a una de las grandes amenazas del 
sector, porque el depredador “se ha adaptado 
a los tratamientos”, y por ello, es necesario in-
dagar desde el punto de vista científi co para 
alcanzar mayor efectividad.

Igualmente, la presencia del abejaruco a fi nales de 
verano es otro peligro para las abejas, que no salen 
de las colmenas cuando detectan su presencia.

“Llevamos años luchando y pidiendo investi-
gación”, porque de lo contrario, “se acabará el 
campo”, como ya apunta las estimaciones para 
la nueva campaña que empieza ahora.
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Deportes
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Gonzalo Rodríguez González 
es una de las mayores pro-
mesas del golf a nivel regio-
nal y seguramente a nivel 
nacional. Con solo 15 años, el 
jugador de Tomelloso, ya se 
ha proclamado campeón de 
España en categoría infantil 

y lo hizo en el año 2021, en el RCG El Prat, un 
campo con muchas difi cultades, que Gonzalo su-
peró para brillar en ese Nacional Infantil.

La pasión por el golf le llega a Gonzalo “prin-
cipalmente por mi hermano y mi padre porque 
ellos se iban a jugar y yo de vez en cuando me iba 
con ellos. Yo empecé con 8 años a jugar. Lo iba 
viendo y me iba gustando”.

Gonzalo Rodríguez recuerda que antes del golf 
“yo jugaba al fútbol y no se me daba mal, pero en 
mitad de los partidos me iba a entrenar al golf y 
siempre me gustó más que cualquier otro depor-
te y se me daba bien”.

En cuanto a los entrenamientos, que compagina 
con sus estudios de 4º de ESO, Rodríguez señala 

Texto: Cruz J. Corchero
Fotografías: Rafael Rodríguez

El joven golfi sta de Tomelloso, de 15 años, se proclamó en 2021 campeón de España en categoría infantil 
y campeón de Castilla-La Mancha sub18. Además, ha ganado más torneos regionales 

y nacionales. Sueña con estudiar y jugar en Estados Unidos para llegar a ser profesional

Gonzalo Rodríguez, 
el niño prodigio del 
golf que sueña con 

ser profesional
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que “entreno todos los días en un local pequeño 
que hizo mi padre para mí y mi hermano y entre-
no dos horas al día técnica más luego gimnasio y 
los miércoles y jueves suelo ir a una cancha a las 
afueras de Tomelloso”.

Sobre los inicios de esta temporada, el golfi sta 
reconoce que “está temporada he empezado fl o-
jo, pero voy a entrenar más duro y voy a ir a por 
todas en el resto de temporada”.

“Aparte de jugar al golf lógicamente estudio y es-
toy terminado de sacarme la ESO, y con respec-
to a otros deportes no hago ninguno, de vez en 
cuando juego algún partido de fútbol con mis ami-
gos y también voy al gimnasio”, destaca Gonzalo.

Es de sobra conocido que Tomelloso cuenta con 
un club de golf con una magnífi ca cantera y los 
jugadores esperan un campo de golf en su ciu-
dad ya que siempre tienen que marcharse fuera 
a entrenar y practicar. En este sentido, Gonzalo 
comenta que “seguimos insistiendo en el campo 
de golf, aunque creo que nunca lograremos tener 
uno, los fi nes de semana salgo fuera a jugar tor-
neos ya sea nacionales o regionales y cuando no 
tengo torneo me voy con mi padre a entrenar a 
Ciudad Real porque entre semana no puedo ir ya 
que tengo que estudiar y me pilla lejos”.

En cuanto a los objetivos de este año, Gonzalo 
Rodríguez tiene muy claro que “quiero ganar el 
campeonato de España sub-16 e ir al campeonato 
de Europa con la Federación Española, pero para 
eso tengo que ponerme las pilas y darlo todo en 
estos últimos torneos que quedan”. Además, a 
largo plazo, Gonzalo tiene en mente ir a una Uni-
versidad a estudiar y a jugar al golf en Estados 
Unidos “y seguir el camino de mi hermano, Ángel 
Rodríguez, que se encuentra en la Barry Univer-
sity de Florida, estudiando y jugando con el equi-
po de golf”.

Hay que destacar que, el joven golfi sta de Tome-
lloso añadió otro éxito a su palmarés a comien-
zos de año, al ser el primer clasifi cado cadete en 
la Copa Andalucía. Este torneo, es una compe-
tición de alto nivel que otorga puntos para los 
rankings nacionales absolutos y sub-18. Como de 
costumbre, Málaga volvió a ser el epicentro del 
golf en este inicio de temporada, y con la Copa 
Andalucía, las jóvenes promesas del panorama 
nacional ya han iniciado la temporada.

La Copa Andalucía tuvo lugar del 9 al 12 de enero 
y se llevó a cabo en dos campos de golf diferen-
tes: el Real Club de Golf de Guadalhorce para la 
competición masculina y Lauro Golf para la fe-
menina. El torneo consistió en cuatro rondas de 
18 hoyos diarios bajo la modalidad Stroke Play.
Uno de los últimos torneos que ha disputado 
Gonzalo Rodríguez ha sido el I Puntuable Zonal 
Juvenil de Madrid – Castilla-La Mancha, que se 
celebró el pasado mes de febrero en el campo 
toledano de Montealva. Rodríguez se proclamó 
vencedor en la categoría cadete con un total de 
140 golpes, tras fi rmar rondas de 69 y 71. Marcos 
Soria, de Albacete, ocupó el tercer lugar del po-
dio después de fi nalizar con vueltas de 70 y 76. 
Además, Gonzalo Rodríguez, volvió a ser convo-
cado para participar en la segunda Concentra-
ción Técnica del Grupo de Trabajo Juvenil Mas-
culina en el Centro Nacional de Golf, a fi nales 
del pasado mes. Este evento, que reunió a doce 

jugadores de gran proyección, incluyendo a Raúl 
Gómez, Benjamín van Braak, Martín Saquicoray 
y otros destacados golfi stas, tuvo como objetivo 
dar continuidad a la preparación de la temporada 
2023.

Durante la concentración, los jugadores realiza-

ron diversas actividades con los técnicos espe-
cializados en swing, preparación física, estrate-
gia, juego corto, putt, psicología y fi sioterapia. 
Los objetivos principales de esta concentración 
fueron verifi car la evolución de las pautas es-
tablecidas en las concentraciones anteriores, 
trabajar en áreas técnicas específi cas para cada 
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jugador, mejorar el control de las distancias y ha-
cer ejercicios específi cos de putt, incluyendo la 
implantación de rutinas de entrenamiento.

Como es habitual en estas concentraciones, los 
jugadores tuvieron acceso a la tecnología del 
Centro de Excelencia, incluyendo vídeo, Track-

man y Sam Putt Lab. Gonzalo Rodríguez, quien 
ya cuenta con un impresionante historial de lo-
gros, incluyendo el título de campeón de España 
Infantil en 2021 y campeón sub-18 de Castilla La 
Mancha en el mismo año, demostró una vez más 
su compromiso y dedicación a la preparación de 
su carrera como golfi sta profesional.

Por último, destacar de Gonzalo Rodríguez avan-
za en el mundo del golf a pasos agigantados, que, 
a su corta edad, puede presumir de ser Campeón 
de España Infantil, Campeón de Castilla-La Man-
cha sub18 y fue reconocido por la Federación de 
Golf de Castilla-La Mancha con la Medalla al Mé-
rito Deportivo en el año 2021.
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Opinión

Con una población de 75.835 
habitantes según el censo de 
2020, Ciudad Real tiene 29.682 
hogares de los cuales son de 1 
persona: 8.006, de 2 personas: 

8.262, de 3 personas: 5.380, de 4 personas: 
6.353, de 5 personas: 1.342, de 6 personas 
o más 338. De ellos 18.073 están en régi-
men de propiedad y solamente 1997 en ré-
gimen de alquiler (826 otro régimen).

En este momento del 2023 la pregunta 
que nos planteamos es: ¿de qué tiempo es 
este lugar?, ¿cuándo se han construido las 
edifi caciones que integran el actual Ciu-
dad Real.? Y para ello nos hemos ayudado 
del Catastro con la información de fechas 
que ofrece de cada uno de los inmuebles.

Las viviendas anteriores a 1900
Las construcciones anteriores a 1900 son 
únicamente los edifi cios monumentales 
religiosos (Santiago, San Pedro, Catedral, 
iglesia y convento de la Merced, Carmeli-
tas, Concepcionistas, ermita de los Reme-
dios), o edifi caciones de equipamientos 
(casa Hernán Pérez del Pulgar, Hospital 
del Carmen, Hospital de la Caridad, Mu-
seo diocesano, Casino, Diputación Pro-
vincial, plaza de Toros y una vivienda en 
la calle Camarín). 15 edifi cios que per-
manecen como testimonios de los siglos 
que van desde la creación de la ciudad 
hasta los inicios del siglo XX. Una idea de 
cómo la ciudad histórica ha desaparecido 
en prácticamente su totalidad. La ciudad 
anterior al siglo XX ha sido borrada man-
teniendo únicamente en pie los edifi cios 
monumentales o equipamientos públicos.

Ya en la década de 1900 el Catastro se-
ñala además de estos referentes mo-
numentales un conjunto de viviendas 
que son las más antiguas que se conser-
van en la ciudad. Un grupo de viviendas 
en las calles Norte y san José, un con-

¿De qué tiempo es este 
lugar? Hasta 1980

DIEGO PERIS SÁNCHEZ

junto de viviendas en las calles Cañas y 
Quevedo, las viviendas en torno a la plaza 
Mayor y en la zona sur alguna vivienda en 
la calle Ciruela o Juan Caba.

Las primeras décadas del siglo 
XX. La ciudad anterior a 1950
En las primeras décadas del siglo XX apa-
recen ya referentes que documentan la 
construcción en determinadas áreas de la 
ciudad. Los dos edifi cios religiosos de las 
Hermanitas de los Pobres frente a la igle-
sia de Santiago y de las religiosas al fi nal 
de la calle Calatrava. Y junto a ello, el Ca-
tastro documenta la aparición de edifi cios 
residenciales en diferentes localizaciones.

La vivienda en la esquina de las calles 
Postas y Mercado Viejo declarada BIC 
inicia el conjunto de edifi cios de ladrillo 
aplantillado existentes en la ciudad. La 
vivienda en la esquina Postas-Prado, en 
la calle María Cristina y Cruz, Estación 
Viacrucis- Pedrera (plaza del Carmen), 
la casa de la Cruz Roja de 1925 o cinco 
edifi cios en la calle san José son peque-
ñas presencias, indicios de un desarro-
llo lento de la ciudad en ese momento.
En la década de los 30 las necesidades re-
sidenciales demandarán la construcción 
de viviendas en localizaciones que van a 
conformar áreas urbanas diferenciadas. 
Surgen entonces las viviendas de la zona 
de Larache, las de la Ciudad Jardín y las 
de la puerta de santa María en las calles 
Bañuelos, Azuer y Bullaque.

Dos grupos de viviendas promovidos por 
la Diputación Provincial para sus funcio-
narios en la calle Audiencia y Ruiz Morote 
(ya desaparecida) en 1943 y las viviendas 
para casa cuartel de la Guardia Civil entre 
Pedrera Baja y Esperanza y las del grupo 
Vicente Galiana de 1944 en la calle Liber-
tad. El proyecto común más interesante 
es el de la barriada Jacobo Roldán que en-

tregaba las `primeras 48 viviendas en julio 
de 1946 que diez años más tarde llegaría a 
tener 223 viviendas.

En el interior de la ciudad equipamientos 
como el Banco Español de Crédito de Ma-
teo Gayá (1932), el Mercado Municipal de 
Arias (1934) el Hospicio (1940), el colegio 
de María Inmaculada (1943), la Cámara de 
la Propiedad de Arias de 1943 o el Gobier-
no Civil de Magdaleno Gallifa de 1948. La 
visión de la ciudad con edifi cios construi-
dos con anterioridad a 1950 nos muestra 
una ciudad vacía en más del 90%. Sola-
mente perviven los edifi cios monumenta-
les o equipamientos construidos en siglos 
anteriores y algunos grupos de viviendas 
que se localizan en zonas alejadas del cen-
tro urbano. El plano adjunto da una idea 
de los edifi cios existentes en la actualidad 
anteriores a 1960.

El desarrollo de 1960-1970
En las décadas de los cincuenta, sesenta 
y setenta hay una doble y profunda reno-
vación: la creación de barrios exteriores 
y la renovación a gran escala del interior 
dentro de Rondas. Un desarrollo que tie-
ne en su periodo de ejecución la inciden-
cia de una doble normativa. Por un lado, 
la aprobación del primer Plan General de 
Ordenación urbana de 1963 y por otro la 
normativa municipal de julio de 1966 que 
prohibía la edifi cación fuera de rondas. 
La renovación exterior se produce fun-
damentalmente a fi nales de los años 50 y 
primeros años de la década de 1960.

El barrio de Pio XII es el proyecto coope-
rativo más importante de la ciudad con un 
conjunto de 708 viviendas entre las calles 
Atalaya y Beato Juan Bautista de la Con-
cepción. El Grupo Santa María se constru-
yó en 1954 y fue realizado por la Obra Sin-
dical del Hogar con la construcción de 150 
viviendas de una planta. El barrio de los 
Ángeles surge en 1963 cuando Luis Barrios 
García solicitaba licencia para construir 
10 bloques y 114 viviendas de 53 metros 
cuadrados con comedor-estar, cocina y 
aseo en una zona situada al suroeste de la 
ciudad. En el otro margen del Paseo Car-
los Eraña, la barriada de Poniente, el gru-
po del país Vasco y el grupo San Vicente 
Paul que se separa de los silos del Servi-
cio Nacional de Agricultura por una zona 
verde con equipamientos deportivos. La 
renovación intensa en el interior de la 
ciudad se produce en paralelo a la cons-
trucción de nuevas barriadas fuera de 
rondas. Una renovación que se concentra 
en diferentes espacios de la ciudad. El 7 
de julio de 1966 el Pleno municipal aprobó 
una propuesta de Alcaldía para “prohibir 
toda construcción de viviendas fuera del 
caso urbano comprendido por la Ronda 
de Circunvalación” y se decidió convertir 

En el Casino de Ciudad Real, el Centro de Estudios de Castilla-La Mancha presenta 
una colección de fotografías de Esteban Salas que hace un recorrido por la ciudad en 
la década de los cincuenta y sesenta. Una forma gráfi ca de conocer la ciudad, en su 
mayor parte, desaparecida
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Juventud divino tesoro…
Cuando preguntas a un 
padre o a una madre cuál 
es la etapa del desarrollo 
de su hijo que más teme, 

la respuesta es casi siempre la 
misma: la adolescencia. Se ha 
escrito mucho sobre este pe-
ríodo y no es éste el espacio 
más indicado para llevar a cabo 
un tratado al respecto, pero 
sí una mera aproximación al 
tema que nos pueda interesar 
y desvelar las causas más co-
munes del éxito o fracaso edu-
cativo y a lo que nos tenemos 
que enfrentar como padres y 
educadores. No obstante, si 
vale la pena alguna refl exión 
sobre el tema, habida cuenta 
de la gran preocupación que 
despierta en la mayoría de pa-
rejas que se plantean la crian-
za y educación del niño. Esta 
preocupación no es infundada. 
La avalan los expertos, los tes-
timonios de los progenitores 
con hijos adolescentes e inclu-
so diversos estudios, tratados 
y estadísticas, por otra parte, 
cada vez más abundantes, so-
bre esta etapa que no deja de 
ser una más, en la evolución de 
cada uno de nosotros mismos. 
Ahora bien, aunque haya unas 
pautas comunes a todos los 
adolescentes, como el resto 
de fases del desarrollo de una 
persona, también en ésta po-
demos encontrar diferencias 
individuales entre uno u otro. 
La solución a los problemas 
que se presenten depende-
rá, igual que en la infancia, de 
cómo seáis capaces de abor-
darlos como padres. 
La adolescencia abar-
ca aproximadamen-
te desde los once o 
doce años, hasta los 
dieciocho, y esto no 
lo digo yo, aunque 
parezca lo contrario, 
la edad cada vez se 
va dilatando más en 
el tiempo. Los ado-
lescentes cada vez 
son más niños. Algu-

nos autores extienden bas-
tante más tiempo la duración 
de esta fase evolutiva, de los 
diez a los veinticinco. No por 
falta de razón, hoy en día, por 
otra parte. Actualmente, pa-
rece que esta adolescencia va 
siendo más temprana y se va 
dilatando en el tiempo. Por lo 
tanto, se tiende a crecer con 
mayor celeridad. Físicamente 
están mejor dotados y psico-
lógicamente tienen más esti-
mulación de pequeños, por lo 
que la carrera va a ir más rá-
pido. Por otra parte, hay quien 
opina que hoy en día los jóve-
nes son, en general, más in-
maduros de lo que fueron en 
generaciones anteriores, pero 
con mayor desarrollo físico. 
Ya sabemos que debido a las 
circunstancias que rodeaban 
al joven en aquellos tiempos 
oscuros. Todo infl uye. Es im-
portante intentar no ser muy 
amigos de ellos, pero sí ejercer 
como padres. No es posible el 
culpabilizarse por los proble-
mas que puedan aparecer. Los 
confl ictos entre padres e hijos 
son inherentes a esta etapa y 
la confrontación entre ellos, es 
totalmente normal y le ayuda-
rán a la autoafi rmación. Pero 
siempre con límites, no lo olvi-
den. Es importante también no 
perderles la cara y hablar con 
ellos. No es importante estar 
muy encima agobiándolos. Es 
positivo el crear un clima de 
respeto y de integración. Es 
bueno ofrecerles nuestra opi-
nión y que ellos elijan. Pero es 
sólo el principio.  

Padres
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

el Polígono residencial de la Granja en una 
“ciudad deportiva y educacional”.

Crecimiento interior de la ciudad
El crecimiento en el sur de la ciudad tie-
ne un ejemplo singular en la apertura de 
la avenida del Rey Santo, proyecto que co-
municaba la plaza del Pilar con la ronda o 
paseo de Cisneros. La zona Noroeste de la 
ciudad tiene numerosos espacios libres y 
por ello se va a desarrollar un importante 
proceso de construcción de viviendas en 
ella.

Y junto a ello un crecimiento más dis-
perso en la zona Noreste de la ciudad 
limitado por las calles Calatrava, Toledo 

y Ronda de Calatrava. Globalmente una 
explosión edifi catoria impulsada por la 
prohibición de construir fuera de Rondas 
que llega con numerosos proyectos ya 
realizados en ese momento y que defi -
nen un momento especialmente intenso 
de desarrollo urbano para Ciudad Real. 
Un conjunto de viviendas que apenas re-
presentan el 19,01 del total construido de 
la ciudad actual. Los edifi cios que con-
forman la Ciudad Real actual tienen un 
porcentaje anterior a 1970 que apenas 
alcanza el 30% de la ciudad. Toda la es-
tructura residencial antigua ha ido desa-
pareciendo, propiciando una renovación 
tanto constructiva como del conjunto 
urbano.
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

PP

Cines - Servicios

MARI(DOS)EL HOTEL DE LOS LÍOS ¡SHAZAM! LA FURIA DE 
LOS DIOSES

BAJO TERAPIA RETORNO A SEÚL

Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

Durante estos días, y hasta el próximo 30 de marzo, Peugeot CIUDAUTO celebra los Lion Days con condiciones únicas en vehículos nuevos tanto eléctricos como 
con motores térmicos

PEUGEOT CIUDAUTO CELEBRA LOS PEUGEOT CIUDAUTO CELEBRA LOS 
LION DAYS CON IRRESISTIBLES LION DAYS CON IRRESISTIBLES 

DESCUENTOS Y CONDICIONES ÚNICAS DESCUENTOS Y CONDICIONES ÚNICAS 
HASTA EL 30 DE MARZOHASTA EL 30 DE MARZO
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L
a reciente estrenada primavera se convierte 
en la época ideal para acercarse por el con-
cesionario que el grupo Peugeot CIUDAUTO 
tiene en Ciudad Real en la Carretera de Ca-
rrión Km 311, (926 22 17 00) y en Valdepe-

ñas en la Avda. del Vino, 17 (926 31 06 92)  www.
ciudauto.com y disfrutar de unas condiciones es-
peciales en la compra de los vehículos nuevos de la 
marca. 

Los Lion Days ofrecen un ahorro de hasta 8.700 eu-
ros en la compra de unidades limitadas de modelos 
del PEUGEOT 3008 y condiciones irrepetibles en 
toda la gama de turismos del León.

Pero la increíble oferta en la gama de vehículos 
Peugeot va mucho más allá, debido a que si un 
cliente decide dar el paso hacia un vehículo electri-
ficado, los Lion Days incluyen la instalación de una 
estación de carga gratis, además de asesoramiento 
y gestión en las solicitudes de planes de ayudas pú-
blicos.

Los Lion Days ofrecen destacadas ventajas en la ven-
ta de vehículos pertenecientes a todos los modelos 
de turismos de la gama PEUGEOT, con un ahorro 
de hasta 8.700 euros, que se puede lograr ciertas 
unidades PEUGEOT 3008. Además, si la opción es 
decantarse por el PEUGEOT e-208, e-2008, 308 Hy-
brid. 3008 Hybrid, 508 Hybrid o 508 SW Hybrid, se 
incluye una estación de carga de regalo.

La Red de Concesionarios PEUGEOT ofrece aseso-
ramiento y gestiona ayudas públicas a la compra de 
vehículos electrificados. Además del Plan Moves III 
Estatal, algunos municipios están lanzando su propio 
programa de incentivos a la compra de automóviles 
de bajas emisiones.

Asimismo, para clientes que opten por la financia-
ción tradicional, el renting o el leasing, los Lion Days 
son la oportunidad de disfrutar de la fiabilidad, el 
confort y las prestaciones de un PEUGEOT en con-
diciones ventajosas con el respaldo de PSA Financial 
Services Spain, EFC, S.A. y de Free2Move Lease

Desde Peugeot CIUDAUTO recomiendan a las py-
mes y autónomos que no dejen escapar esta mag-
nífica oportunidad y aprovechen los Lion Days de 
Peugeot, para beneficiarse de unas condiciones muy 
ventajosas.

Además, contamos con servicio oficial de posventa y 
taller en nuestras instalaciones de Ciudad Real y Val-
depeñas; (neumáticos, carrocería, pre-itv, repuestos 
y mecánica-electricidad).

Aprovecha la ocasión y pásate por el grupo CIUDAU-
TO Peugeot, seguro que no te arrepentirás.

Sobre el grupo CIUDAUTO
CIUDAUTO, fundado en 1979, tiene por filosofía 
prestar la mejor atención a sus clientes y apostar 
por la calidad de sus productos y servicios. Se trata 
de una empresa proactiva, que se adelanta a las ne-
cesidades de sus clientes, siendo además moderna y 
adaptada al mundo del automóvil, y especialmente al 
servicio y atención al cliente.

   MOTOR     
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

E
n el Salón del Automóvil de Bruse-
las, Dacia presentó en primicia en 
Spring el nuevo nivel de acabado 
Extreme . Los otros tres modelos 

estrella de la marca también incorporan 
este acabado en sus respectivas gamas. 
Extreme viene así a coronar la gama San-
dero Stepway y sustituye de manera per-
manente a la serie limitada Extreme en 
Jogger y Duster.

El Outdoor según Dacia es una manera de 
vivir: las aventuras, las actividades al aire 
libre y las escapadas en solitario o con sie-
te personas a bordo, solo se pueden con-
siderar con tranquilidad si se cuenta con 
un compañero de cuatro ruedas robusto 
y resistente. El look Outdoor del acabado 
Extreme es atractivo y evoca de manera 
sutil el mundo del aire libre.

Con el lanzamiento del acabado Extreme 
de Spring, Dacia estrena también el nue-
vo motor ELECTRIC 65 (65 CV / 48 kW). 
Disponible solo con Spring Extreme, esta 
nueva motorización, asociada a un nuevo 

reductor específi co (que multiplica el par 
transmite a las ruedas), proporciona más 
aceleración y reprís en un amplio rango de 
uso para un mayor placer de conducción.

Con este nuevo motor ELECTRIC 65, 

Spring Extreme ofrece una autonomía de 
220 km en ciclo WLTP Mixto (y 305 km en 
ciclo WLTP Urbano).

El motor ELÉCTRICO 45 (45 CV / 33 kW) 
permanece asociado al nivel de equipa-

miento Essential.

Salir de un terreno embarrado, con nieve 
o resbaladizo para un vehículo de dos rue-
das motrices puede convertirse en todo 
un desafío. El Extended Grip es la ingenio-
sa solución que propone Dacia para salirse 
de los caminos difíciles con total tranquili-
dad.

De serie en el acabado Extreme de San-
dero Stepway y Jogger, el Extended Grip, 
cuando el conductor lo activa a través de 
un botón en la consola central, permi-
te que las ruedas delanteras giren tanto 
como sea posible para lograr agarre adi-
cional mientras arañan debajo de las su-
perfi cies blandas adaptando la confi gura-
ción del ESP.

Duster, el icono Outdoor de la marca, está 
disponible en tracción a las cuatro ruedas 
y se ha consolidado desde su lanzamiento 
como una referencia entre los SUV por sus 
innegables cualidades para franquear obs-
táculos.

T
omando su inspiración de las  Honda  CLs  de los 
años 60 y 70, la CL500 combina encanto retro con 
la última tecnología y equipamiento, creando un 
tipo totalmente nuevo de naked urbana dentro de 

la gama de Honda. Está diseñado para encajar en el estilo 
de vida del motorista, con una gran capacidad para enfren-
tarse al tráfi co diario, un largo viaje de fi n de semana o in-
cluso atreverse con algo de todoterreno.

La  CL500  utiliza el popular y enérgico motor bicilíndrico 
en paralelo de 471cc de Honda, compatible con el A2, que 
entrega 35 kW de potencia y 43,3Nm de par. Los regla-
mentos exclusivos de la ECU y un desarrollo fi nal corto ga-
rantizan una aceleración precisa y de gran respuesta desde 

parado y en todo el rango de revoluciones, especialmente 
en bajos y medios.

La línea horizontal de su diseño se extiende desde el faro 
característico redondo, con cuatro bombillas LED, pa-
sando por el depósito limpiamente redondeado, hasta 
el silenciador de escape en posición elevada con su clá-
sico protector térmico de acero inoxidable perforado. 
Detalles como las protecciones laterales del depósito, el 
asiento con grueso acolchado y logo Honda, los pequeños 
intermitentes circulares de LED, el manillar alto y los fue-
lles de goma en la horquilla se unen para crear un look que 
tiene un tipo de encanto fresco diferente al de cualquier 
otro modelo Honda.

Honda anuncia la disponibilidad de la nueva CL500

Presentación dinámica del nuevo 
Lexus Eléctrico RZ 450e

El RZ 450e es el primer modelo de Lexus desarrollado 
como vehículo eléctrico de batería desde el principio. 
La intención no es simplemente cambiar los benefi cios 
de la conducción eléctrica sin emisiones, sino también 
el potencial de los vehículos eléctricos con batería para 
reinventar la experiencia al volante. Para ayudar a con-
seguirlo, el vehículo ha sido sometido a un completo 
programa de pruebas en circuito y perfeccionamiento 
en el centro de Shimoyama en Japón, que pronto se 
transformará en la sede internacional de Lexus. No se 
trata de un vehículo que adopte simplemente la ener-
gía eléctrica de la batería en lugar de un motor de com-
bustión convencional; va mucho más allá, y materializa 
el interesante potencial de las nuevas tecnologías que 
potencian el rendimiento y el placer al volante, fi el a la 
fi losofía de Lexus Electrifi ed. Ante todo, el RZ es un Le-
xus, y mantiene las mejores cualidades de rendimiento 
y factura artesana que lleva asociada la marca. La com-
pañía ha aprovechado su abundante experiencia en 
electrifi cación de vehículos para ofrecer ventajas.

Extremo: el acabado más aventurero de la gama Dacia
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

El Grupo BMW pre-
senta a los res-
ponsables de los 
medios de comu-
nicación interna-

cionales los primeros vehí-
culos de una fl ota piloto que 
entrará en servicio este año. 
Tras cuatro años de traba-
jo de desarrollo, el vehículo 
BMW iX5 de hidrógeno y el 
proyecto de desarrollo es-
tán entrando en su siguiente 
fase crítica.

La fl ota de menos de 100 vehículos se empleará a escala internacional con 
multas de demostración y ensayo para diversos grupos destinatarios. Esta ex-
periencia de conducción activa será, por tanto, la primera oportunidad para 
que las personas que no participen en el proceso de desarrollo se lleven una 
impresión directa de lo que el BMW iX5 Hydrogen puede ofrecer.

“El hidrógeno es una fuente de energía versátil que tiene un papel clave que 
desempeña en el proceso de energía y, por tanto, en la transición de protec-
ción del clima. Después de todo, es una de las formas más efi cientes de al-
macenar y transportar energías renovables “, dijo Oliver Zipse, Presidente del 
Consejo de Administración de BMW AG. “Debemos aprovechar este potencial 
para acelerar también la transformación del sector de la movilidad. El hidró-
geno es la pieza que falta en el rompecabezas de la movilidad sin emisiones. 
Una tecnología por sí sola no bastará para lograr una movilidad climáticamen-
te neutra en todo el mundo. 

El grupo BMW pone en circulación coches 
de hidrógeno: lanzamiento IX5 Hydrogen

Fabricado en Madrid para 
todo el mundo, el Nuevo 
Citroën C4 X tiene mu-
cha más relación con Es-
paña de la que se puede 

apreciar a simple vista. Además 
de ensamblarse en un centro de 
producción ubicado en el distrito 
madrileño de Villaverde, el último 
lanzamiento del Doble Chevrón 
también es “Made in Spain” por la 
procedencia de sus piezas y com-
ponentes.

El Nuevo Citroën C4 X no pasará de ser un bello diseño lleno de ideas prácticas e 
innovadoras sin los 130 camiones que llegan cada día a Stellantis Madrid proce-
dente de todos los rincones de la geografía nacional. Nada menos que un 67% de 
los elementos que forman este automóvil provienen de 136 empresas y provee-
dores implantados en España. Una apuesta por el producto y el savoir-faire espa-
ñol que no sólo crea empleo y riqueza en la Comunidad de Madrid, sino también 
en otras 26 provincias de 10 comunidades autónomas. Cada Nuevo C4 X lleva en 
su interior un poquito de Galicia, Aragón, Cantabria, País Vasco, Navarra. Castilla 
y León, Castilla-La Mancha, La Rioja, Cataluña y la Comunidad Valenciana.

Un alma española para un vehículo que se atreve a desafi ar las defi niciones tradi-
cionales de las carrocerías compactas para ofrecer algo innovador y distintivo: un 
diseño que combina la elegante silueta de un fastback con el aspecto moderno de 
un SUV, así como el refi namiento atemporal y el espacio a bordo de un sedán de 
4 puertas. Una nueva forma, confortable, práctica y “Made in Spain” de disfrutar 
del automóvil.

“Made in Spain”: dos de cada tres piezas del 
nuevo Citroën C4 X se fabrican en España

El Fiat 500 es la 
gran alternati-
va para mover-
se por ciudad 
en España. Sus 

2.787 matriculaciones de 
los dos primeros meses 
de 2023 le coronan como 
líder indiscutible del seg-
mento A, la categoría que 
engloba a los automóviles compactos urbanos. Estas cifras suponen un cre-
cimiento del 174% respecto a los datos del mismo periodo del año pasado y le 
sitúan como el octavo modelo más vendido en España.

Si a estas matriculaciones del Fiat 500, se suman las 419 Fiat Panda, Fiat se 
convierte en la marca de mayor éxito en el segmento A, con 3.206 unidades 
matriculadas, que representan seis de cada diez automóviles urbanos vendi-
dos en España entre enero y febrero.

El mayor exponente de la estrategia de electrifi cación de la marca turinesa es 
el Fiat 500e, la versión 100% eléctrica del exitoso “Cinquecento”. Actualmente, 
ocupa la segunda posición en el mercado español de automóviles “cero emi-
siones”, con 547 matriculaciones en lo que va de año. En cuanto a las versiones 
MHEV del Fiat 500, suman 2185 unidades matriculadas en el acumulado que 
llevan a este modelo al podio de los híbridos ligeros en el mercado español.

En cuanto a los resultados de la marca en general, Fiat crece un 59% respecto 
a los datos de enero y febrero del año pasado, con 5.607 matriculaciones de 
turismos y vehículos comerciales en los dos primeros meses de 2023 que su-
ponen una cuota de mercado del 3,5%. En vehículos comerciales, Fiat ocupa 
la sexta posición del ranking, con 1.632 matriculaciones y un 7,8% de penetra-
ción.

El Fiat 500, líder de la movilidad urbana

Un viaje largo, un evento especial o una ruta turística en un destino vacacio-
nal. Todo esto y más se puede llevar a cabo con un Porsche como compañero 
de viaje, gracias a la nueva opción de alquiler que permite modelos conducir 
de la gama tanto a clientes como a quienes aún no forman parte de la familia 
Porsche.

El programa, que ya está disponible en los concesionarios ofi ciales de Zarago-
za, Barcelona y Alicante, ofrece ahora la posibilidad de elegir entre el Cayenne 
y el Macan. A partir del próximo mes, la fl ota Porsche Drive crecerá con la 
llegada de los modelos 718, 911, Panamera y Taycan. Otros Centros Porsche 
se irán sumando progresivamente a esta iniciativa hasta el mes de junio, para 
alcanzar a lo largo de 2023 un total aproximado de 150 vehículos repartidos 
por toda la red de España.

Porsche Drive, el sueño de conducir un Porsche 
mediante un programa de alquiler

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,320, 24/3/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 47 24/03/2023

Un cinéfi lo compulsivo

“Paso decisivo”, “Las zapatillas rojas”, “Nijinsky”, 
“Fama”, “Billy Elliot”, “Noches de sol”, “Pina”, “Cis-
ne negro”, “Isadora”, “Five dances”, “Ballet boys”, 
“Call me dancer”, “El último bailarín de Mao”, “El 
bailarín del desierto”, “Dancer”, “Footloose”, “The 
company”, “A ballerina´s tale”, “El bailarín”, “Jue-
gos de verano”, “Yuli”, “Los cuentos de Hoffmann”, 
“El puente de Waterloo”, “Candilejas”, “Vuelve a 
mí”, “Nacida para la danza”, “El ritmo del éxito”, 
“No me abandones” son algunas de las mejores 
propuestas cinematográfi cas que he visto a lo 
largo de mi ya dilatada existencia sobre ballet, su 
entorno y sus profesionales (o entusiastas, afi cio-
nados). Me dejo en el tintero digital muchas más

Sin ser ni mucho menos de las mejores ni a 
estar al considerable nivel de muchas de 
las anteriormente citadas, la reciente pro-
ducción francesa “Un paso adelante” (“En 
cuerpo” en su original y doble sentido, po-

quito que ver con su rebautizo español) se viene a 
sumar a este valioso ramillete.

Viene, además avalada -aunque no tenga porqué ser 
así, no tengo más que fi jarme en los siete inexplica-
bles Oscar concedidos a la ininteligible, atosigante 
y aburridísima “Todo a la vez en todas partes”- por 
sus nueve nominaciones a los Cesar franceses, en-
tre ellas la de mejor película y dirección.

Pero lo mollar, lo fundamental, lo más destacable de 
esta agradable “dramedy” son dos cosas muy con-
cretas. Sus vistosas y atractivas secuencias de baile, 
que comienzan por los previos de una actuación de 

‘Un paso adelante’… En cuerpo y alma

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

lo más pura y tradicionalmente clásica y las fi nales 
de genuina danza contemporánea. Buena responsa-
bilidad de ello y de una narración moderadamente 
fl uida la tiene su fi rmante, Cédric Klapisch, respon-
sable de aquella encantadora trilogía sobre un com-
patriota erasmus, que comenzaría con la estupenda 
“El albergue español” (la aquí titulada “Una casa de 
locos”, ay de nuevo esos cambios de títulos por es-
tos lares).

«Como nexo de unión, el otro factor positivo a te-
ner en cuenta es la plausible actuación, tanto en 
el plano puramente interpretativo como en el físi-
co de Marion Barbeau, bailarina también en la vida 
real, algo que aquí lógicamente repercute para bien. 
Igualmente, su compañero de estiramientos y nú-
meros Mehdi Baki, es un profesional que no necesi-

ta forzar movimientos.»

La historia es una de tantas típicas de superación y 
autodescubrimiento, a la que agradezco en este caso 
que no caiga en tics de manual de autoayuda, expues-
ta dentro de un tono natural que no contiene grandes 
momentos, pero que a cambio ofrece una aceptable 
línea continua. Sufi ciente para mostrar la afl icción 
emocional y corporal de su protagonista, Elise. Y sus 
verdaderas ganas de ir hacia adelante gracias a la 
compañía y ayuda de otros, pues se pone en valor la 
aportación de los demás y no sólo de uno mismo.

No deja de ser una feel-good movie a la francesa que 
dado los tiempos tan yermos artísticos que atrave-
samos, no deja de resultar un pequeñito soplo de 
aire fresco.
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  24 DE MARZO DE 2023

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza CABA AFRONTÓ SERENO SU 
INGRESO EN PRISIÓN POR LA 
"DESAPARICION FORZADA Y 
MUERTE" DE J. MIGUEL ISLA

EL EMPRESARIO SALIÓ EL VIERNES PASADO SONRIENDO 
DEL JUZGADO TRAS UNA BREVE COMPARECENCIA

LA CIUDAD ADELANTA SU 
SALÓN DEL AUTOMÓVIL Y 
SU SALÓN DE VEHÍCULOS DE 
OCASION A MARZO

AMBOS EVENTOS SE CELEBRARÁN DE MANERA 
CONJUNTA, COMO EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, 
REUNIENDO A UNOS 130 VEHÍCULOS DEL 24 AL 
26 DE MARZO EN EL PABELLÓN FERIAL

AUMENTA LA CREACIÓN DE COOPERATIVAS EN 
VALDEPEÑAS

JESÚS MARTÍN ABOGA POR 
"MANTENER LO QUE 
FUNCIONA" EN LA LISTA DEL 
PSOE LOCAL

REPITEN LOS CONCEJALES SOCIALISTAS 
ACTUALES Y SE INCORPORA COMO 
INDEPENDIENTE GREGORIO SÁNCHEZ, QUIEN 
FUE PORTAVOZ DEL GRUPO MUNICIPAL DE IU

AUTORIDADES Y REPRESENTANTES DE LA FEDERACIÓN DOWN C-LM ABOGARON AUTORIDADES Y REPRESENTANTES DE LA FEDERACIÓN DOWN C-LM ABOGARON 
POR ELIMINAR ESTEREOTIPOS ENTORNO A ESTE COLECTIVOPOR ELIMINAR ESTEREOTIPOS ENTORNO A ESTE COLECTIVO

VALDEPEÑAS ACOGIÓ LAS JORNADAS "LAS MUJERES CON VALDEPEÑAS ACOGIÓ LAS JORNADAS "LAS MUJERES CON 

SÍNDROME DE DOWN CUENTAN Y NOS RELATAN"SÍNDROME DE DOWN CUENTAN Y NOS RELATAN"
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VALDEPEÑAS

BELÉN RODRÍGUEZ

MANZANARES

La jueza de Manzanares que in-
vestiga el homicidio de Juan 
Miguel Isla envió al empresario 
Antonio Caba a prisión provi-

sional por su presunta “participación 
directa” en el “homicidio o asesinato” 
(el delito se concretará a lo largo de la 
instrucción) del también hombre de 
negocios, el 22 de julio del año pasado, 
cuando Isla se desplazó de Alicante a 
Manzanares a cobrar unas tierras.

El auto de prisión provisional, co-
municada y sin fi anza, se notifi có al 
principal sospechoso sobre las seis y 
media del pasado viernes, después de 
una breve comparecencia ante la jueza 
Alba María Nicolás, titular del juzgado 
número 2 de Manzanares desde hace 
un mes.

Caba sonríe a los gritos de “asesino”
Caba, que se acogió el pasado viernes a 
su derecho a no declarar, salió sonrien-
do del juzgado, en una placita próxima 
al Gran Teatro, mientras lo increpa-
ban al grito de “asesino” un grupo de 
chavales, algunos menores de edad. El 
resto de Manzanares sigue sin salir de 
la estupefacción que ha despertado el 
caso, que en lo que se refi ere a la des-
aparición de Isla se ha esclarecido con 
el hallazgo el martes, 14 de marzo de 
su cadáver en un pozo de una fi nca de 
Valdepeñas del paraje la Mesonera.

«Mi cliente declarará voluntariamen-
te cuando tengamos acceso a todas 
las diligencias y sepamos qué pruebas 
hay contra él», contó Rodrigo García, 
el abogado de Caba, a la salida de los 
juzgados, un trámite que en este caso 
se solventó con rapidez porque el de-
tenido no dijo nada.

Intervención «material y directa»
“Nosotros hemos pedido prisión pro-
visional por la intervención material y 
directa de esta persona en la desapari-
ción forzada y el homicidio o asesinato 
de Juan Miguel Isla Fernández”, contó 
el fi scal del caso, Carlos G. Santorum, 
de la sección territorial de la Fiscalía 
de Ciudad Real en Manzanares, que se 
pronunció por primera vez sobre una 
compleja investigación de la UCO de 
la Guardia Civil en colaboración con la 
comandancia de Ciudad Real.

“Este viernes se ha presentado un 
atestado, pero quedan todavía diligen-
cias por practicar”, respondió. En la vis-
ta del pasado viernes estuvo el abogado 
de la viuda de Juan Miguel Isla, contra-
riado también por no poder tener ac-
ceso al contenido de las actuaciones.

De momento el mismo grado de 
imputación para los dos

Sobre las imputaciones a los dos dete-
nidos, Antonio Caba y su colaborador 
Gaspar R.E., que ingresó en prisión 
provisional el miércoles 15, el fi scal dijo 
que  la acusación era la misma, “los dos 
están siendo investigados por su parti-
cipación directa, puede que haya com-
plicidad o encubrimiento en el caso del 
segundo detenido, se irá viendo, no se 
puede descartar ninguna línea”.

Los registros y las 72 horas de 
detención no se le notaban

El principal acusado del crimen de Isla, 
detenido desde el martes 14 tras el ha-
llazgo de los restos del empresario -la 
identidad se confi rmó el jueves 16- lle-
gó a los juzgados de Manzanares con-
ducido por la Guardia Civil. Parecía que 
los tres largos días de detención y re-
gistros apenas habían hecho mella en 
él. Se dejó ver con bastante presencia 
de ánimo,  a cara descubierta, gafas de 
sol y paso enérgico. Así llegó al juzgado 
a las 16.30 horas, una hora antes de que 
expirara el plazo de 72 horas desde su 
detención en la fi nca del pozo de Val-

depeñas.

Entrega del atestado al juzgado
Los investigadores de la Unidad Cen-
tral Operativa (UCO) que llevan la in-
vestigación en colaboración con guar-
dias civiles de Ciudad Real entregaron 
el pasado viernes en el juzgado varios 
tomos de papeles con el atestado judi-
cial, punto de partida de una investiga-
ción en la que parece que no habrá más 
detenciones, por ahora.

Más de diez horas en la vivienda
Los especialistas de la Guardia Civil y la 
comisión judicial dedicaron el jueves 16 
más de diez horas a registrar a fondo la 
vivienda de Caba, en la que parece que 
encontraron bastante material, del que 
no se desveló su contenido. También 
registraron por la mañana otra fi nca a 
las afueras de Manzanares de propie-
dad compartida con otras personas, y 
por último la casa de su padre.

Antonio Caba, ‘corredor de fi ncas’
Antonio Caba, un hombre afi cionado a 
las armas y la caza, que practica el tiro 
con regularidad, y se muestra en re-
des sociales disparando con pistolas, 
es una persona relativamente conoci-
da en Manzanares. Es conocido sobre 
todo por su faceta empresarial como 
‘corredor de fi ncas’.

Como corredor o mediador en la 
venta de varias fi ncas que Juan Miguel 
Isla tenía en Manzanares, su pueblo 

de origen, contactó con esta persona, 
Antonio Caba. El 22 de julio, cuando su 
mujer le perdió la pista, había quedado 
con Caba para cobrar 50.000 euros de 
las tierras que le había vendido.

Caba tiene un socio desaparecido
Los registros que se hicieron en Man-
zanares en principio no tienen que ver 
con la investigación de la desaparición 
de Jesús María González Borrajo, socio 
y amigo de Caba, que lleva desapareci-
do desde 2019 en circunstancias simi-
lares a las de Isla. Este hombre tenía a la 
venta en junio de ese año dos vehículos 
clásicos de los que quería desprender-
se para establecerse en Alicante.

La pista de González Borrajo, de 55 
años, se pierde el 19 de junio, el día que 
había quedado con un comprador de 
uno de sus coches. 

Caba afrontó sereno su ingreso 
en prisión por la “desaparición 
forzada y muerte” de J. Miguel Isla
El empresario de Manzanares salió el viernes pasado sonriendo del juzgado tras una breve 

comparecencia en la que se acogió a su derecho a no declarar

ANTONIO CABA, EN LOS JUZGADOS DE MANZANARES / CLARA MANZANO

Autorizan el entierro 
de Juan Miguel Isla

La familia de Juan Miguel Isla, el em-
presario de 58 años cuyo cadáver 
apareció hace unos días en el pozo 
de una fi nca de Valdepeñas, pro-
piedad de uno de sus dos presuntos 
asesinos, celebró su funeral el jueves 
en la parroquia de Manzanares, tras 
recibir la autorización del juzgado de 
instrucción número 2 de la localidad 
que investiga la desaparición forzosa 
y muerte de Isla el verano pasado.
Al fi nal de la ceremonia, el féretro 
fue trasladado a Villarta de San Juan, 
localidad de la que es originaria la 
familia Isla, destrozada tras ocho 
meses de angustiosa búsqueda y el 
terrible desenlace.
Amigos de Isla en Ciudad Real si-
guen conmocionados por la reso-
lución del caso. El empresario, que 
vivía a caballo entre Manzanares y 
San Juan (Alicante) compartió estu-
dios hace más de veinticinco años en 
Milán con otros jóvenes talentosos 
de la provincia. Formó parte de un 
grupo de universitarios de distintos 
perfi les becado por la Junta de Cas-
tilla-La Mancha que pasaron un año 
estudiando en Milán en el Instituto 
Europeo.
“Era una bellísima persona, alegre, 
abierto y con mucho don de gen-
tes”, recuerda uno de esos amigos, 
que mantenía contacto esporádico, 
a través de un grupo de Whatsapp, 
con ‘Juanmi’, como le conoce el gru-
po. “Para nosotros era ‘Juanmi’, un 
tío superalegre, con el que era difícil 
tener algún problema. 
El levantamiento del secreto de su-
mario esta semana permite cono-
cer a los abogados el contenido del 
atestado policial sobre el caso, “no 
nos consta que Caba esté investiga-
do por estafa, es pronto, queda in-
vestigación”, cuenta Javier Campos, 
abogado de los hijos de Isla.
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VALDEPEÑAS

El Centro Cultural “La Con-
fi anza” de Valdepeñas acogió 
durante la mañana del lunes 
las Jornadas “Las mujeres con 

Síndrome de Down cuentan y nos 
relatan. Micro relatos Audiovisuales 
por la igualdad”, organizadas por la 
Federación Down Castilla-La Man-
cha.

Las autoridades y responsables de 
la federación que asistieron al acto, 
como la directora del Instituto de la 
Mujer, Beatriz Moreno; el director 
general de atención a Personas Ma-
yores y Discapacidad, Javier Pérez; el 
alcalde de Valdepeñas, Jesús Martín; 
el presidente de la Federación Sín-
drome de Down Castilla-La Mancha, 
José Julián García; y la profesora de 
Sociología UCLM, creadora del pro-
yecto, Natalia Simón, abogaron por 
eliminar estereotipos en torno a este 
colectivo, haciendo referencia al 
lema de Down España, “No somos un 

estereotipo, somos mucho más”, con 
motivo de la conmemoración del Día 
Internacional del Síndrome de Down, 
el martes, 21 de marzo.

Beatriz Moreno, en el que fue uno 
de sus primeros actos en el cargo, 
declaró que las mujeres migrantes o 
con alguna discapacidad se enfren-
tan a mayores difi cultades y destacó 
que desde 2016 el Gobierno regio-
nal trabaja más intensamente por 
la igualdad de género y por realizar 
políticas en el ámbito de la discapa-
cidad, destinando más de 700.000 
euros a más de 50 proyectos en esta 
legislatura para atajar la discrimina-
ción.

Destacó la importancia de traba-
jar conjuntamente con entidades del 
tercer sector para que mujeres y ni-
ñas puedan disfrutar plenamente de 
los mismos derechos. “Las mujeres 
con discapacidad superan todo tipo 
de barreras, más que las mujeres sin 
discapacidad”, por ejemplo, en cuan-
to al acceso al empleo, las relaciones 
sociales o sentimentales, el indepen-

dizarse, la violencia de género… “El 
20% de las mujeres con discapacidad 
han vivido situaciones de violencia de 
género”.

Puso en valor que se de voz a las 
mujeres con Síndrome de Down en 
este cortometraje fi nanciado por el 
Instituto de la Mujer con el objetivo 
de promover la igualdad de género y 
crear referentes de mujeres con dis-
capacidad. 

Sus protagonistas son Silvia Lara 
(de Cuenca), Alicia Marín (de Ciudad 
Real), Verónica Pavón (de Toledo) y 
Ángela Arroyo (de Valdepeñas), quie-
nes cuentan sus historias de vida, sus 
sueños, logros y metas en unos mi-
crorrelatos llenos de ilusión, amor y 
superación personal. 

Mejor momento
Por su parte, Javier Pérez, aseguró 
que la atención a la discapacidad y a 
los derechos de la mujer están en su 
mejor momento en Castilla-La Man-
cha gracias al trabajo que se reali-
za desde la Junta de Comunidades 

(“destinando uno de los mayores pre-
supuestos de la historia”), los ayun-
tamientos, “como el de Valdepeñas, 
que cuenta con una de las mejores 
redes de servicios sociales básicos y 
especializados de toda la región” y el 
movimiento asociativo, así como de 
los profesionales, los voluntarios y las 
familias, “para hacer más fácil la vida 
a quienes lo tienen más complicado”.

Manifestó que “la vida no va de 
género ni de cromosomas”. “Todos 
cabemos en la sociedad y nos enri-
quecemos unos a otros”. “De todos 
depende hacer una sociedad más jus-
ta, más solidaria y más accesible”.

Doble discriminación
El alcalde de la ciudad también se 
refi rió a la doble discriminación que 
sufren las mujeres con discapacidad 
y dijo que lo mejor sería no tener que 
celebrar días como este porque hu-
biera una igualdad real. “Los seres 
humanos somos seres humanos, sin 
más”. Comentó que antes se oculta-
ba a las personas con Síndrome de 
Down, pero que hay que darles visibi-
lidad con actos como este, mientras 
sean necesarios. Puso en valor el tra-
bajo de las asociaciones y la implica-
ción de las administraciones, como 
el ayuntamiento, en todo lo que sea 
necesario.

Destacó especialmente la labor de 
José Julián García, indicando que la 
ciudad no sería lo que es sin personas 
como él.

Por último, indicó que todos los 
días debemos comprometernos en 
ver que estamos rodeados de seres 
humanos sin los que seríamos peores.

Vídeos
El presidente de la Federación Down 
Castilla-La Mancha explicó que el ví-
deo que se presentaba forma parte de 
un proyecto y que es el tercero que se 
realiza en esta línea. El primer vídeo 
versó sobre las mujeres con Síndro-
me de Down y otras discapacidades 
intelectuales y el segundo fue una 
canción de personas con Síndrome 
de Down.

Señaló que en esta sociedad hay es-
tereotipos de todo y que con el corto 
se ha pretendido mostrar una imagen 
real.

Pidió a la sociedad “que nos ayude a 
derribar barreras mentales”. “Se han 
roto muchas barreras, pero queda 
mucho más por hacer”.

García dio las gracias al Instituto 
de la Mujer por hacer posible el ví-
deo y adelantó que trabajan en otro 
proyecto y que esperan que les siga 
ayudando. También dio las gracias a 
los presentes.

Natalia Simón explicó el proyecto 
de investigación llevado a cabo para 
hacer el vídeo, conociendo a 30 mu-
jeres con Síndrome de Down y su 
realidad, y apuntó que son necesarios 
estos proyectos.
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Valdepeñas acogió las Jornadas 
“Las mujeres con Síndrome de 
Down cuentan y nos relatan”
Autoridades y representantes de la Federación Down Castilla-La Mancha abogaron por eliminar 

estereotipos en torno a este colectivo

PRESENTACIÓN DE LAS JORNADAS “LAS MUJERES CON SÍNDROME DE DOWN CUENTAN Y NOS RELATAN” / LANZA
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La teniente de alcalde de Desa-
rrollo Empresarial y Comercio, 
Julia Cejudo, presentó el lunes 
en rueda de prensa el XXVII 

Salón del Automóvil y el XII Salón de 
Vehículos de Ocasión, que se celebra-
rán de manera conjunta, como en los 
últimos años, adelantando en esta oca-
sión la fecha de celebración, a petición 
del sector y para no coincidir eventos 
similares en localidades cercanas, pa-
sando de noviembre a llevarse a cabo 
del 24 al 26 de marzo en el Pabellón Fe-
rial “Esteban López Vega” .

Este evento contará con unos 130 ve-
hículos nuevos y de ocasión de 14 mar-
cas, que llegarán de la mano de once 
empresas. Cejudo destacó el aumento 
de expositores y marcas, “señal de que 
la gestión de esta feria es la acertada 
y que, en todo caso, responde a lo que 
requieren los expositores”.

Estarán presentes Automóviles Gó-
mez de Santa Cruz de Mudela, Auto-
móviles Tecnicar’s; Autos Carabaño; 
Autos Carretero Sport, que se reincor-
pora a la feria como concesionario de 
Mazda y Jaguar; Ciudauto de Ciudad 
Real y Valdepeñas, concesionario de 
Peugeot, DS y Opel;  Inbado, conce-
sionario de Renault y Dacia; Mecoval 

Motor, concesionario de Nissan; Ta-
lleres Alcántara Alsaco, concesionario 
de Citroën;  Masegosa Automoción de 
Almagro; Manuel Car Wash, Manuel y 
Cándido Cabrero de Membrilla, 

Cejudo manifestó que “los concesio-
narios y compraventas de vehículos de 
ocasión necesitan más que nunca de 
estos eventos, para impulsar su acti-
vidad comercial, todavía dañada por la 
falta de vehículos”. 

Por su parte, José Damián del Fres-
no, representante del sector, manifes-

tó que “lo que queremos con esta feria, 
unifi cando las dos marcas, es que haya 
más volumen de gente, ya que el sector 
pasa un momento complicado con la 
falta de componentes y el transporte y, 
además ayudar a la gente que no sabe 
si comprar un gasolina, diésel, eléctri-
co, híbrido…, asesorándoles en la com-
pra del vehículo, tanto sea nuevo, de 
ocasión o recién matriculado”.

El horario de los salones será de 11 a 
14 y de 17 a 21 horas, teniendo lugar la 
clausura el domingo a las 20 horas.

Valdepeñas adelanta su Salón 
del Automóvil y su Salón de 
Vehículos de Ocasión a marzo  
Ambos eventos se celebrarán de manera conjunta, como en los últimos años, reuniendo a unos 

130 vehículos del 24 al 26 de marzo en el Pabellón Ferial “Esteban López Vega”

PRESENTACIÓN DE LOS SALONES DEL AUTOMÓVIL Y DEL VEHÍCULO DE OCASIÓN/ M. G.

EL COLORISTA ABECEDARIO DEL ARTISTA J. MORGAN SE EXPONE EN EL 
MUSEO MUNICIPAL

El Museo Municipal acoge en sus salas hasta el próximo 23 de abril la exposición 
de pintura ‘LetrArte’ de Jorge Morgan. Una muestra que reúne 27 piezas, cada una 
dedicada a una letra del alfabeto español, con las que juega con la yuxtaposición 
de varios planos, formas geométricas y efectos ópticos. El alcalde de Valdepeñas, 
Jesús Martín, inauguró la muestra el pasado viernes y señaló que “aquí lo que se 
encuentra el espectador es un trabajo geométrico a través del color, un trabajo de 
manualidades hecho a través de la tabla y, a su vez, es un discurso metafórico e 
irónico del color”. 

EL CONSEJERO DE SANIDAD DESTACA EL AUMENTO DEL NÚMERO DE 
ANESTESISTAS EN LA REGIÓN

El consejero de Sanidad, Jesús Fernández, destacó el pasado viernes en Valde-
peñas el aumento del número de anestesistas en la región en los últimos años, 
durante las XI Jornadas de la de la Asociación castellanomanchega de Anestesia, 
Rehabilitación y Terapia del dolor que se inauguraron en el Hospital General de 
la ciudad. Apunto que hay un 40% más de anestesistas que en 2015, cuando el 
PSOE llegó al Gobierno en la comunidad autónoma, y que se ha pasado de 21 
personas formándose en esta especialidad a unas 50. “Queremos que el año que 
viene sean 60”.

MEDIO CENTENAR DE PERSONAS 
ASISTIERON A UNA JORNADA 
DE EMPRENDIMIENTO DE 
HOSTELERÍA Y RESTAURACIÓN 
El programa ‘Valdepeñas Empléa-
te’ celebró el pasado jueves en el 
Centro Cultural “La Confi anza” una 
acción formativa relacionada con 
emprendimiento en la hostelería 
y restauración a la que asistieron 
medio centenar de personas, según 
informó el ayuntamiento. La conce-
jala de Desarrollo Empresarial, Ju-
lia Cejudo, señaló que ‘Valdepeñas 
Empléate’ “es un programa que lo 
que hace es mejorar la empleabili-
dad de la gente que participa en él, 
para que puedan mejorar su inser-
ción laboral y, en este caso, con una 
acción formativa para poder em-
prender”. 

CELEBRADAS UNA CATA 
COMENTADA Y UNA CATA 
MARIDADA

La iniciativa “Jóvenes y Selectos”, 
en su octava edición, llegó a su fi n 
el pasado fi n de semana con las dos 
catas presenciales organizadas. La 
primera, la cata comentada, tuvo lu-
gar el viernes en el Museo del Vino 
con la asistencia de 50 personas y 
el sábado tuvo lugar el broche fi nal 
con la cata maridada, que se celebró 
en el Centro Cultural “La Confi anza” 
con la asistencia de 180 personas.

AGOTADAS LAS ENTRADAS PARA 
VER “MAGIA CON VINO” 
Las entradas para ver el espectácu-
lo “Magia con Vino” de Jorge Blass, 
incluido dentro de la iniciativa “La 
Cultura del Vino” de la Diputación 
Provincial, están agotadas. “Magia 
con vino” podrá verse este viernes, 
24 de marzo a las 21 horas en el Tea-
tro-Auditorio “Francisco Nieva”.
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La directora general de Autóno-
mos, Trabajo y Economía Social, 
Ana María Carmona, y el alcal-
de de Valdepeñas, Jesús Martín, 

destacaron el miércoles el aumento de 
creación de cooperativas en la ciudad 
en una reunión comarcal de cooperati-
vas que tuvo lugar en el Centro Integral 
de Formación e Innovación de Valde-
peñas.

Carmona se mostró sorprendida gra-
tamente por este aumento de coopera-
tivas, algunas de nueva creación y otras 
surgidas a raíz de la transformación de 
otras empresas o sociedades. Abogó 
por visibilizar a las cooperativas, “un 
sector en importante crecimiento en la 
región”, “que es un gran desconocido y 
por el que está apostando mucha gente 
joven”.

Recordó que el Gobierno regional 
destinó el año pasado 2,6 millones de 
euros a apoyar la constitución de coo-
perativas, la difusión de la economía 
social y a ofrecer asistencia técnica y 
señaló que está pendiente la convoca-
toria de este año con el fi n de favorecer 
que surjan cooperativas en la región.

La directora general felicitó al Ayun-
tamiento de Valdepeñas porque la ciu-
dad está muy bien, con muchos co-
mercios y empresas, “señal de que el 

equipo de Gobierno lo hace bien y que 
los ciudadanos también están implica-
dos en hacer una Valdepeñas de futu-
ro”.

Por su parte, el presidente de la 
Unión de Cooperativas de Trabajo Aso-
ciado de Castilla-La Mancha (Clam-
Coop), Salvador Querol, señaló que 
pretenden dar soporte en el campo del 

trabajo asociado en la región, fomenta-
do este tipo de empresas, que en Val-
depeñas están surgiendo en ámbitos 
como las artes gráfi cas o la danza. “Las 
personas que trabajan, son los dueños 
de la empresa”.

El alcalde de la ciudad señaló que la 
localidad, con respecto a su demogra-
fía, es la que tiene más personas autó-

nomas en la provincia, y resaltó tam-
bién la importancia de otras fórmulas 
para potenciar la economía social. 
“Ahora está aumentado el cooperati-
vismo, en el que los trabajadores son 
sus propios jefes”.

Agradeció la implicación de la Junta 
de Comunidades para fomentar el coo-
perativismo, que se suma al esfuerzo 
del ayuntamiento y que está teniendo 
“un resultado espectacular”.

También destacó la formación de 
más de 2.000 personas en el Centro 
Integral de Formación e Innovación 
de Valdepeñas, realizada con Fondos 
EDUSI, otros fondos europeos y la Cá-
mara de Comercio, de las que muchas 
han apostado por incorporarse al mer-
cado laboral por iniciativa propia como 
autónomos.

El regidor municipal señaló que po-
tenciar el cooperativismo fortalece el 
tejido laboral de la ciudad y deseó que 
la información que se iba a dar en la 
jornada fuera útil para los asistentes.

La concejala de Desarrollo Empresa-
rial y Comercio, Julia Cejudo, agradeció 
la presencia de Carmona y Querol y 
puntualizó que se han constituido seis 
cooperativas en Valdepeñas reciente-
mente y dos están en proyecto.

Las autoridades visitaron algunas de 
las cooperativas que se han creado an-
tes de asistir a la reunión de trabajo.

Entre los asistentes a este encuen-
tro estuvieron Felicia Abad y Vicenta 
Sotos de Morse Asesores, S. Micro-
coop; Francisco Javier Márquez y Er-
nesto López de Valderec S. Microcoop; 
Gema Felipe y Mª de la Sierra Felipe de 
Las Hermanas Centro de Planchado S. 
Microcoop; Juan Antonio Quiñones de 
Quiñones Castellanos S. Microcoop; 
Manuel Comino de Ecotempack, S. 
Coop. de Castilla-La Mancha y Miguel 
Ángel Campos de Avenida Consulting 
de Negocios.

Aumenta la creación de 
cooperativas en Valdepeñas
El Centro Integral de Formación e Innovación acogió una reunión comarcal de cooperativas con la 

presencia de la directora general de Autónomos, Trabajo y Economía Social y del alcalde de la ciudad

LA REUNIÓN COMARCAL DE COOPERATIVAS CELEBRADA EN VALDEPEÑAS  / M. G.

M. G. 

VALDEPEÑAS

El Ayuntamiento de Valdepeñas en-
tregó el miércoles por la mañana di-
plomas a 230 empleados municipales 
que han realizado alguno de los tre-
ce cursos ofertados por la adminis-
tración local en áreas como infor-
mática, poda en altura, reanimación 
cardiopulmonar o Eurocop para la 
Policía Local, entre otros. 

Los cursos se han impartido a tra-
vés del Instituto de Administraciones 
Públicas, con una inversión de 25.000 
euros.

El teniente de alcalde de Régimen 

Interior y Personal, Francisco Delga-
do, destacó la importancia de dotar 
de recursos materiales y de preparar 
a los recursos humanos para poder 
ofrecer al ciudadano un servicio con 
efi cacia y efi ciencia en la administra-
ción pública.

Delgado se mostró orgulloso de los 
participantes, que han sido el 50% 
mujeres y el otro 50% hombres.

El teniente de alcalde afi rmó que 
los recursos que se emplean en este 
tipo de formación son una inversión, 
no un gasto, y adelantó que el ayun-
tamiento seguirá intensifi cando los 
procesos formativos en sus trabaja-
dores.

El ayuntamiento entrega diplomas a 
230 empleados municipales que han 
realizado cursos de diferente índole

ENTREGA DE DIPLOMAS A EMPLEADOS MUNICIPALES / LANZA
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El alcalde de Valdepeñas y can-
didato a la alcaldía de la ciudad 
por el PSOE, Jesús Martín, y el 
secretario general del partido 

en la localidad, Manuel Martínez, pre-
sentaron el pasado viernes la lista del 
Partido Socialista para Valdepeñas que 
aboga por “mantener lo que funciona”, 
como declaró el primer edil valdepeñe-
ro en rueda de prensa. “Los ciudadanos 
saben lo que somos capaces de hacer”.

De este modo, repiten los concejales 
socialistas actuales (Vanessa Irla, David 
Sevilla, María Julia Cejudo, Francisco 
Delgado, Inmaculada Pacheco, Ma-
nuel Martínez, María del Mar Marqués, 
Francisca Madrid y Antonio Antonaya). 
El regidor municipal lamentó que no 
pueda repetir José Antonio Sánchez 
Elola, por haber fallecido recientemen-
te.

Se incorpora como independiente en 
el puesto número 9 Gregorio Sánchez, 
quien fue portavoz del Grupo Munici-
pal de IU, “una referencia de la izquier-
da”, afi rmó Martín.

El resto de la candidatura tiene nom-
bres conocidos en Valdepeñas, perte-
nezcan o no a la política y militen o no 
en el PSOE, que se incorporan más bien 
como un compromiso personal. Desta-
can el que fuera alcalde de Valdepeñas, 
Salvador Galán, la gerente de la Coo-
perativa Vinícola de Valdepeñas, Mª 
Ángeles Ruiz, Eva María Jesús Molares, 
integrante de “Orisos”, Jesús Caravaca, 
relacionado con la cofradías… “Hemos 
buscado perfi les con cierta repercu-
sión y relacionados con la sociedad de 
Valdepeñas”. “Muchos de ellos no ten-
drán representación, pero muestran su 
compromiso personal con el proyecto 
de seguir trabajando por Valdepeñas”.

Martín recordó que siempre ha dicho 

que nunca dejará el Ayuntamiento de 
Valdepeñas por otras obligaciones po-
líticas. “Si tengo que dejar algo, dejaré 
otras obligaciones políticas”. Indicó que 
se presenta para cerrar los cuatro años 
de legislatura y seguir trabajando por 
Valdepeñas. “Me levanto y me acuesto 
soñando con una ciudad mejor para los 
que estamos en ella”.

Sobre cómo han visto otros compa-
ñeros del partido la candidatura, Mar-
tín manifestó que hay quien le ha dicho, 
“si tú lo ves, yo también”, confi ando en 
su criterio por el reconocimiento que 
se ha ganado en estos años. Aunque ha 
indicado que puede quien diserte.

Declaró que “en política local, los ciu-
dadanos ven la gestión y se olvidan del 
concepto ideológico a veces. Si no, yo 
no habría podido conseguir 15 conce-
jales, como en alguna legislatura. Son 
votos de izquierdas y votos de perso-
nas que, no siéndolo, han valorado al 
candidato que era yo”. “Los afectos de 
la calle también suman”. Volvió a apelar 
a ese voto.

Cumplido el 97% del programa 
electoral

Tanto Jesús Martín como Manuel Mar-
tínez declararon que, a pesar de las 
circunstancias que nos ha tocado vivir, 
como la COVID o la guerra de Ucrania 
y Rusia, que han hecho que la legisla-
tura sea muy complicada, el PSOE de 
Valdepeñas ha cumplido el 97% de su 
programa electoral y 30 medidas más 
que no estaban en el programa, como 
la llegada de Fondos Europeos que han 
permitido la compra de dos autobuses 
que se pondrán en marcha este año.

Ambos aseguraron que llevarán a 
cabo una campaña limpia, sin entrar en 
lo que hagan otras formaciones políti-
cas. “Nos presentamos con la cabeza 
alta de que hemos cumplido lo pro-
metido y nos volvemos a presentar sin 
problemas”, dijo Martínez.

Jesús Martín manifestó que “el bien 
no hace ruido y el ruido no hace bien. 
Nosotros iremos con nuestro libro, el 
libro de Valdepeñas. Para espiar a las 
personas, publicar en redes, sembrar 

suspicacias… se lo dejamos a otros”.
Al preguntarle con qué ilusión se pre-

senta tras 20 años en el cargo, el pri-
mer edil valdepeñero contestó que los 
cuatro primeros años fueron de inge-
nuidad. “Quisimos hacer la Valdepeñas 
en la que nos hubiera gustado nacer, 
con espacios públicos, zonas verdes…”. 
Se refi rió a dotaciones como el Centro 
de Día para enfermos de Alzheimer y 
otras demencias o a que la ciudad tiene 
cubierta la trayectoria vital de una per-
sona con discapacidad.

Añadió, “pensábamos que podíamos 
hacer todo en poco tiempo, pero lle-
va tiempo. Ahora me presento con la 
frustración de no haber podido hacerlo 
todo. Para hacer el programa electoral 
no hay papel sufi ciente para referen-
ciar todo. En la medida en la que vas 
haciendo cosas, ves otras que hacen 
falta. Sabemos lo que le falta a la ciu-
dad. Otros candidatos no la conocen 
como nosotros porque no saben desde 
donde partimos”.

Afi rmó que Valdepeñas está a la ca-
beza de la provincia en cosas que no se 
ven tanto, como en ser la primera ciu-
dad totalmente electrónica, en la que 
un ciudadano puede pedir un papel a la 
administración a cualquier hora desde 
su casa, algo que no tienen otras locali-
dades de la provincia, según dijo.

También apuntó a que se está traba-
jando en una app de aviso de tormen-
tas, que avise 15 días antes para poder 
sacar los enseres de las cocheras.

“No hay tiempo para aprender en es-
tos tiempos. Hay que saber dónde es-
tamos y qué hacer”.

Candidatura 
La candidatura del PSOE de Valdepe-
ñas está encabezada por Jesús Mar-
tín, al que le siguen por orden de lista 
Vanessa Irla, David Sevilla, María Julia 
Cejudo, Francisca Delgado, Inmacula-
da Pacheco, Manuel Martínez, María 
del Mar Marqués, Gregorio Sánchez, 
Francisca Madrid y Antonio Antonaya, 
ocupando los once primeros puestos, 
lo que sería la mayoría absoluta al tener 
el ayuntamiento 21 concejales.

A partir del puesto número 12 fi guran 
Mª Ángeles Ruiz (independiente), Jesús 
Caravaca, Eva María Jesús Morales (in-
dependiente), Jesús Serrano, María de 
los Ángeles Almazón, José Manuel Pa-
tón, Eusebia Díaz, Antonio Lillo, María 
Dolores Sánchez y Salvador Galán.

Como suplentes fi guran Eloisa Gó-
mez, David de la Hoz y Mari Paz León.

Jesús Martín aboga por 
“mantener lo que funciona” en 
la lista del PSOE de Valdepeñas
Repiten los concejales socialistas actuales y se incorpora como independiente Gregorio Sánchez, quien 

fue portavoz del Grupo Municipal de IU, a los que se suman personas conocidas en la ciudad

JESÚS MARTÍN Y MANUEL MARTÍNEZ / M. G.

TERCERO INFORMA DEL COMPROMISO ANTE NOTARIO DE PACO NÚÑEZ CON LA SANIDAD 
DE CASTILLA-LA MANCHA
La candidata del PP a la alcaldía de Valdepeñas y portavoz del Grupo Municipal Popular en la 
ciudad del vino, Cándida Tercero, informó el lunes en rueda de prensa a las puertas del Hospital 
General del compromiso ante notario de Paco Núñez con la Sanidad de Castilla-La Mancha. En 
concreto se refi rió al compromiso de implantar la carrera profesional sanitaria en la región y de 
hacer un plan específi co para reducir las listas de espera, además del compromiso de convocar 
una mesa de trabajo para aprobar un plan de trabajo para la modernización en Atención Primaria. 
Criticó el hecho de que el partido colocó carteles con esta información en el hospital y los cen-
tros de salud de Valdepeñas y que “el SESCAM dio la orden de que se retiraran”, según aseguró.
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El alcalde de Valdepeñas, Jesús 
Martín, junto al concejal de 
Educación, Antonio Antona-
ya, y el director del Colegio 

Maestro Juan Alcaide, Jesús Rascón, 
presentaron el martes en este cen-
tro educativo la iniciativa del ayunta-
miento de la ciudad del vino de colo-
car 48 contenedores selectivos en los 
colegios públicos y concertados de la 
ciudad y el Centro de Educación Es-
pecial “María Luisa Margati”, con el fi n 
de que su alumnado se conciencie so-
bre el reciclaje.

El primer edil indicó que esta ini-
ciativa nació de la concejalía de Me-
dio Ambiente, cuando estaba al frente 
José Antonio Sánchez Elola, reciente-
mente fallecido. “Me hubiera gustado 
que la rueda de prensa la diera él”, de-
claró.

Explicó que se han colocado cuatro 
contenedores en cada colegio (para 
orgánica, papel y cartón, vidrio y en-
vases). “No es tanto el valor como lo 
que pretendemos, que es generar una 
sensibilización en los pequeños”.

Comentó que Valdepeñas es una de 
las ciudades de la provincia que más 
recicla en cuanto a vidrio, plástico y 
cartón por habitante, según el RSU, 
recordando que hay cuatro tipos de 
contenedores con el código de colo-
res de la Comunidad Económica Eu-
ropea para este tipo de residuos y los 
orgánicos.

Señaló que, al concienciar a los ni-
ños, también estos educarán a los pa-
dres para que reciclen desde la con-
cienciación.

El regidor municipal se refi rió a la 
contaminación de los mares, de las 
playas… y habló de la necesidad de re-
ciclar para no estar avocados a dejar 
el planeta a nuestros hijos como un 
basurero.

Aludiendo a una tribu africana, dijo 
que “nuestro planeta no es una heren-
cia, sino una deuda para el futuro”, por 
lo que debemos cuidarlo para nues-
tros hijos. “Hasta hace poco se mal-
gastaban los recursos. No podemos 
continuar así”.

Por su parte, el director del Colegio 
Maestro Juan Alcaide alabó esta ini-
ciativa que contribuye a los objetivos 
de Desarrollo Sostenible y sirve para 

inculcar en los chicos valores de reci-
claje para contribuir a mejorar el me-
dio ambiente.

Agua garantizada
El alcalde de Valdepeñas, declaró en el 
mismo acto, contestando a preguntas 
de los periodistas sobre el abasteci-
miento de agua en la ciudad, que “lo 
tenemos todo preparado para el peor 
de los escenarios, pero a 2-3 años vis-
ta ahora mismo no nos tenemos que 
preocupar”. En concreto, los medios 
de comunicación preguntaban sobre 
si, debido a la sequía, será necesario 
hacer la transferencia de recursos 
desde Puerto Vallehermoso al pantano 
de la Cabezuela. El primer edil dijo que 
no, en principio, porque con las pocas 
aguas que han caído hace 15-20 días, 
el pantano de Fresneda se ha recupe-
rado. “Tenía 14 hectómetros cúbicos y 
tiene 19. Ahora estamos a un 65%”.

“Más allá del agua que se suelta 
aguas abajo para mantener el ciclo na-
tural, Valdepeñas consume entre 2,4 
y 2,7 hectómetros cúbicos al año. En 
realidad, somos los que tiramos de él, 
aunque también Santa Cruz de Mude-
la y un poco Almuradiel”.

Apuntó que habría agua para, al me-
nos, tres años vista, “y esperamos que 
en esos tres años llueva. En todo caso, 
se ha inaugurado el penúltimo ramal 
de la cabecera del Tajo. La ministra 
Teresa Ribera en Almagro el otro día 

trasladó el compromiso y está en los 
presupuestos incorporarlo a los Cam-
pos de Montiel y Calatrava, que sería la 
tubería hasta Vallehermoso para des-
pués trasvasar a la Cabezuela. Eso se 
puede hacer en cinco o seis años. Es 
una manera de trabajar para el futuro”.

Aforando pozos
El primer edil añadió que, por otro 
lado, ya se anunció que el Ayunta-
miento de Valdepeñas está aforando 
dos pozos históricos. Uno ya está afo-
rado y que da sufi ciente agua. Es una 
lástima porque hemos querido soltar-
la y la hemos soltado para que pudiera 
correr la Cañada del Peral, pero dos 
kilómetros abajo del pozo de Santa-
maría hay un ojo, que se traga todo, al 
haberse secado tanto el acuífero que 
retroalimenta toda la zona verde del 
Peral”.

Martín indicó que ahora se están ha-
ciendo las analíticas para ver el grado 
de contaminación de nitratos que tie-
nen los pozos debido a la agricultura. 
“En el peor de los escenarios, si hubie-
ra que tirar del pozo de Santamaría, 
a lo mejor no sería agua para beber, 
pero sí para abastecer los quehaceres 
de la casa”.

Por todo ello, conluyó insistiendo en 
que “lo tenemos todo preparado para 
el peor de los escenarios, pero a 2-3 
años vista ahora mismo no nos tene-
mos que preocupar”.

El ayuntamiento instala 48 contenedores 
selectivos en los colegios para inculcar 
el reciclaje en su alumnado
El alcalde presentó el martes la iniciativa en el Colegio Maestro Juan Alcaide junto a su director y 

al concejal de Educación y también indicó que el abastecimiento de agua está garantizado

PRESENTACIÓN DE LOS CONTENEDORES / M. G.

LA ACADEMIA DE ARTILLERÍA DE 
SEGOVIA RECIBE A AGREGADOS 
DE DEFENSA DE 26 PAÍSES 
Y EXHIBE SU SIMULADOR DE 
ARTILLERÍA DE CAMPAÑA EN EL 
QUE TRABAJA GRUPO OESÍA

La Academia de Artillería de Segovia, 
en colaboración con Tecnobit-Gru-
po Oesía, compañía con instalacio-
nes en Valdepeñas, y la Ofi cina de 
Apoyo Exterior del Ministerio de 
Defensa (OFICAEX), han organizado 
la visita de los agregados de defensa 
de 28 países a las instalaciones de la 
academia para conocer de primera 
mano las capacidades de su Simu-
lador de Artillería de Campaña (SI-
MACA), según informó en nota de 
prensa Tecnobit-Grupo Oesía. La 
simulación en las Fuerzas Arma-
das es una herramienta primordial 
para la preparación del combate, ya 
que permite gestionar y desarro-
llar operaciones en terrenos fi cti-
cios y reales complementando de 
una manera efi caz la instrucción y 
el adiestramiento de las unidades 
militares. El SIMACA nació en el 
año 2001 con el objetivo de apoyar 
la formación de los alumnos y el 
adiestramiento de las unidades del 
Ejército de Tierra. Desde su origen 
hasta la actualidad, Tecnobit-Grupo 
Oesía ha evolucionado el producto. 

VALDEPEÑAS OFRECE UNA 
CHARLA INFORMATIVA SOBRE LAS 
FAMILIAS NUMEROSAS

El Centro de Servicios Sociales va a 
llevar a cabo el 28 de marzo a las 17 
horas una charla informativa sobre 
la situación de las familias numero-
sas, por parte de la Asociación Pro-
vincial de Familias Numerosas. En 
ella se abordará la problemática que 
encuentran, así como los benefi cios 
y ventajas.  En el caso del Ayunta-
miento de Valdepeñas, las familias 
numerosas se pueden benefi ciar de 
una reducción del IBI de su vivien-
da habitual, así como descuentos en 
las Escuelas Deportivas Municipales 
y en la Escuela Infantil de Cachipo-
rro. En esa charla también se dará 
a conocer el carné Plan+Familia, 
que cuenta con ventajas adiciona-
les al carné de familia numerosa de 
la Junta de Comunidades de Casti-
lla-La Mancha. 

LA ESCUELA INFANTIL 
MUNICIPAL DE CACHIPORRO 
ORGANIZA UNA JORNADA DE 
PUERTAS ABIERTAS

La Escuela Infantil Municipal Ca-
chiporro ha organizado para este 
próximo jueves, 30 de marzo, a las 
18.30 horas, una jornada de puertas 
abiertas dirigida a aquellas familias 
que estén buscando escuela infantil 
de cara al próximo curso escolar. 
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Treinta atletas del Sistemas Valcom - Val-
depeñas Athletics Club participaron el 
pasado domingo en el Estadio Sánchez 
Menor de Puertollano en la Final del 

Campeonato Provincial Escolar, para las catego-
rías sub10 y sub12. Una participación organizada 
por la Diputación de Ciudad Real y la Federación 
de Castilla-La Mancha de Atletismo, con el pa-
trocinio de la Junta de Comunidades de Casti-
lla-La Mancha.

En total fueron cinco las medallas (un oro, una 
plata y tres bronces) que conquistaron los at-
letas del club valdepeñero en este Campeonato 
Provincial, además de un montón marcas perso-
nales.

Logró la medalla de oro y el título de campeo-
na provincial sub10 la atleta María Yébenes en la 
prueba de salto de longitud, con una marca de 3 
metros y 8 centímetros.

Una medalla de plata fue para Carlos Villaraso, 
en la prueba de los 60 metros lisos sub12 con un 
gran registro de 9 segundos y 13 centésimas.

Mientras que las medallas de bronce las con-
quistaron Ángela Gijón, en los 50 metros sub10, 
Edurne Garrido, en los 500 metros sub10, y Ma-
rio Ávila, en los 1.000 metros sub12.

La próxima cita para los atletas del Sistemas 
Valcom - Valdepeñas Athletics Club, en este caso 
por los de las categorías sub14, sub16 y sub18, 
será este 25 de marzo en Campo de Criptana, 
donde se celebrará la segunda jornada del Cam-
peonato Provincial en pista al aire libre.

Lanza
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VALDEPEÑAS

EL DEPORTE
Cinco medallas para los atletas del Valdepeñas Athletics 

en la Final del Provincial Escolar sub10 y sub12
El evento estuvo organizado por la Diputación de Ciudad Real y la Federación de Castilla-La Mancha de Atletismo, con el patrocinio 

de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha

Rodrigo Cañizares, subcampeón 
provincial alevín de tenis
Las instalaciones de la Calle Copa de Puertollano acogieron el Campeo-
nato Provincial Alevín de Tenis, organizado por el CDT Puertollano y pa-
trocinado por la Diputación Provincial. Más de 40 jugadores masculinos 
y femeninos participaron en esta competición en la que los tres primeros 
de cada categoría lograron la clasifi cación para el Campeonato Regional, 
que se disputará en Alcázar de San Juan los días 20 y 21 de mayo. En la 
categoría masculina hubo un subcampeonato valdepeñero, el que logró 
Rodrigo Cañizares. El tenista tuvo que conformarse así con la segunda 
posición al perder en la fi nal con el jugador de Puertollano, Eduardo Mo-
reno, por un resultado de 6-3 y 6-4. El tercer clasifi cado para el Regio-
nal fue Daniel Navarro, de Alcázar de San Juan. En categoría femenina, 
la ganadora fue la jugadora de Alcolea de Calatrava, Rocío Carretero, que 
se impuso en la fi nal a la jugadora de Puertollano, Carmen Pozo, con un 
resultado de 6-1 y 6-2. Tercera clasifi cada la jugadora de Miguelturra, He-
lena Fernández.

LOS JÓVENES ATLETAS DE VALDEPEÑAS QUE CONSIGUIERON MEDALLA / LANZA
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